
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Тбилиссимо
Грузия ждёт возобновления авиасообщения с РФ в скором времени

Алексей Забродин, Татьяна Байкова

В Тбилиси увидели позитивный сиг-
нал к возобновлению авиасообще-

ния с РФ. Об этом «Известиям» заявил 
спецпредставитель грузинского пре-
мьера по отношениям с Россией Зураб 
Абашидзе. Как сообщил «Известиям» ин-
формированный правительственный ис-
точник, Москва в целом считает, что си-
туация в государстве стабилизировалась, 
поэтому в скором времени запрет на по-
лёты может быть снят. По мнению Зура-
ба Абашидзе, как только это произойдёт, 
российские туристы вернутся в закавказ-
скую республику. При этом Тбилиси вы-
ступил за продолжение диалога спец-
представителей двух стран и по многим 
другим вопросам двусторонней повестки.

�� ПОРА НА ВЗЛЁТ

Введённый 8 июля запрет на авиасооб
щение с Грузией может быть снят уже 

в ближайшее время, сообщил «Извес
тиям» собеседник в российских пра
вительственных кругах. По его словам, 
обстановка в закавказской республи
ке нормализовалась, а сами грузины 
осознают всю абсурдность июньских 
событий, повлекших очередную ссо
ру двух государств. И сейчас можно 
сделать вывод: россиянам фактиче
ски ничего не угрожает.

— Заморозка авиаперелётов прои
зошла сугубо по причине угрозы безо
пасности граждан РФ. Сейчас риски 
фактически устранены. Мы со своей 
стороны не видим препятствий для рас
смотрения вопроса о возобновлении 
авиасообщения, — пояснил источник.

В Росавиации «Известиям» отка
зались предоставить комментарий 
по этой теме.

Между тем в Тбилиси надеются,  
что восстановление рейсов из  
России произойдёт уже  
скоро. 
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Шок, уходи
Минфин рассчитал урон от падения нефти до $10 за баррель

Дмитрий Гринкевич

М инфин подсчитал урон для бюд-
жета от возможных шоков на сы-

рьевых рынках, следует из материа-
лов к проекту казны на 2020–2022 годы. 
В самом крайнем случае, если цены 
на нефть российской марки Urals об-
рушатся до $10 за баррель и останут-
ся на этом уровне на протяжении де-
сяти лет, от продажи энергоресурсов 
бюджет недополучит доходы на сум-
му более 70% годового ВВП. По ито-
гам 2018-го он достиг 103 трлн рублей. 
Впрочем, эксперты уверены: сценарии 
с падением цен на нефть даже до $40 
маловероятны. По их словам, объём 
накопленной подушки безопасности 
и устойчивость государственных фи-
нансов в целом позволят экономике 
пройти период низких цен на углево-
дороды без особых потрясений.

�� 10 Х 10

В год, когда цены на нефть упадут 
до минимально возможных показа
телей — $10 за баррель, — казна недо
получит около 5% ВВП в виде доходов 
от продажи энергоресурсов. Показа
тель рассчитал Минфин в рамках про
верки устойчивости бюджета к воз
можным шокам на сырьевых рынках. 
Таким образом, ведомство сохраняет 
свой апрельский прогноз. Оценки со
держатся в Основных направлениях 
бюджетной, налоговой и таможенно
тарифной политики на 2020 год и пла
новый период 2021 и 2022 годов.

Если нефть рухнет до $10 и не по
дорожает на протяжении десяти лет, 
казна потеряет за весь этот период до
ходы, равные 70% ВВП, сле
дует из расчётов Минфина.

Новое из Дании
Королевство сняло политические возражения 
с «Северного потока2»

Наталия Портякова 

У Дании не осталось политических 
вопросов к прокладке в её исклю-

чительной экономической зоне газо-
провода «Северный поток-2». Теперь 
процесс урегулирования носит чисто 
административный характер. В этом 
«Известия» заверили несколько собе-
седников, знакомых с ходом реализа-
ции проекта. Дания — единственная 
страна, по-прежнему не давшая зелё-
ный свет на строительство газопрово-
да, который готов уже на 80%. Однако 
все связанные с этим процессы вышли 
на финишную прямую. Дополнитель-
ным аргументом в пользу одобрения 
Копенгагеном «Северного потока-2» 
эксперты считают экологические со-
ображения, а также приостановку до-
бычи на крупнейшем месторождении 
Дании. Последний фактор заставляет 
страну задуматься о замещении сво-
его газа норвежским или российским.

�� РОЛЬ ВТОРОГО ПЛАНА

Проект «Северный поток2», задуман
ный для доставки российского газа 
в Европу через территорию Германии, 
с самого начала вызывал в Европе мно
го опасений политического свойства. 
Неслучайно алармистские заявления 
об опасности усиления зависимости 
Европы от российских энергопоста
вок звучали из Польши, стран Бал

тии, а также с Украины. Палки в ко
лёса «Северному потоку2» активно 
пытались вставлять и американцы, 
но уже не столько из чистой русофо
бии, сколько по экономическим со
ображениям. США заинтересованы 
в продаже Старому Свету СПГ, считая 
более дешёвый российский газ угро
зой своим коммерческим интересам.

Политический фактор долгое вре
мя играл весомую роль и в позиции 
Дании, через территориальные воды 
которой должен был пройти газо

провод. В начале лета эксканцлер 
Германии и председатель совета ди
ректоров компании Nord Stream 2 AG 
Герхард Шрёдер открыто заявил: ос
новная причина задержек строи
тельства «Северного потока2» — по
литическое давление Вашингтона 
на Копенгаген.

Дания и сейчас остаётся единствен
ной страной, которая всё ещё не дала 
разрешения на строительство газо
провода. Однако, как заверили «Извес
тия» несколько знакомых с процессом 
собеседников, на данном этапе поли
тическая составляющая от
пала.

Финансы на грамотность 
Где больше всего тратят на образование

Анна Каледина,  
Ярослава Костенко

Р асходы консолидированных бюд-
жетов российских регионов на об-

разование растут. Только в 2018 году 
они увеличились на 11%. В пересчё-
те на душу населения больше всего 
на просвещение тратится в Ненецком 
автономном округе, на Чукотке, Кам-
чатке, в ЯНАО и Якутии — из-за суро-

вых условий жизни и особенностей 
инфраструктуры цена бюджетных ус-
луг здесь дороже, чем в остальных 
субъектах страны. Дешевле всего 
образование обходится Кабардино-
Балкарии и Ставропольскому краю. 
Это показало исследование анали-
тической компании «Эксперт Биз-
нес-Решения», подготовленное спе-
циально для «Известий». Впрочем, 
опрошенные «Известиями» экспер-

ты считают, что в целом по стране об-
разование по-прежнему недофинан-
сировано.

В 2024 году регионам придётся 
держать ответ за выполнение нац
проекта «Образование». С этой це
лью во всех 85  субъектах будет 
проведена оценка качества обще
го образования на основе практи
ки международных иссле
дований.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 50140>

На этой неделе Nord 
Stream 2 отчиталась, 
что «Северный поток-2» 
построен более чем 
на 80%. Достройка по-
требует ещё примерно 
четыре-пять недель

При любой цене за баррель у Минфина есть инструмент против экономического стресса (на фото — добыча нефти на Самотлорском месторождении в Западной Сибири)

08 «Игора» на повышение
Гоночный комплекс  

под Питером  
примет этап DTM
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«После Дохи  
хочется  
вдохнуть»

Трёхкратная чемпионка мира  
Мария Ласицкене —  
о катарской жаре  
и прыжках Могучих
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Комикс по жизни
Новый «Джокер» — между  
восторгами и скандалами
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Тбилиссимо

A По словам спецпредста-
вителя премьер-министра 

Грузии по связям с РФ Зураба Аба-
шидзе, позитивный сигнал сейчас 
идёт из обеих столиц. Дополнитель-
ный оптимизм вселяет встреча глав 
министерств иностранных дел Рос-
сии и Грузии Сергея Лаврова и Дави-
да Залкалиани на полях Генассамблеи 
ООН. Причём эти переговоры стали 
первыми на столь высоком уровне 
после конфликта в Южной Осетии 
в 2008 году.

— Грузинская сторона выступает 
за то, чтобы путём диалога решить 
сложнейшие вопросы в отношениях 
Грузии и России. Если Москва примет 
решение о возобновлении авиасооб-
щения, мы это будем только привет-
ствовать. Мы считаем крайне важным 
способствовать развитию отношений 
между людьми двух стран, — сказал 
«Известиям» Зураб Абашидзе.

Дипломат уверен: несмотря на пе-
рерыв, россияне по-прежнему испы-
тывают большой интерес к закав-
казской республике. Он напомнил, 
что в прошлом году страну посетили 
около 1,5 млн граждан РФ и на про-
тяжении последних лет их число по-
стоянно росло. Зураб Абашидзе заве-
рил «Известия»: путешественникам 
из России в Грузии сейчас ничего 
не угрожает.

Только в июле, по словам занимав-
шего на тот момент пост премьер-

министра Грузии Мамуки Бахтадзе, 
сфера туризма потеряла до $60 млн 
из-за прекращения прямого авиасо-
общения. А, как ранее заявлял «Извес-
тиям» вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Барзыкин, 
поток туристов из РФ в Грузию сни-
зился на 70%.

Несмотря на то что Москва и Тби-
лиси должны иметь добрососедские 
отношения, а контакты между граж-
данами могли бы этому способство-
вать, стоит тщательно изучить во-
прос с безопасностью, прежде чем 
открывать авиасообщение с Грузи-
ей, считает председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-

никами Леонид Калашников. По его 
словам, этот вопрос должен решать-
ся в ходе политических и диплома-
тических переговоров. Он заявил 
«Известиям», что перелёты должны 
быть возобновлены сразу после того, 
как исчезнут риски для путешествен-
ников из РФ.

— Россия всегда выступала за диа-
лог с Грузией, но мяч на грузинской 
стороне, — отметил российский по-
литик.

�� НАДО РАЗГОВАРИВАТЬ

Несмотря на то что бывший заммини-
стра иностранных дел России Григо-
рий Карасин, отвечавший за диалог 
с Тбилиси, перешёл в Совет Федера-
ции, в закавказской республике на-
деются, что этот переговорный фор-
мат сохранится.

— Мы пока ждём информацию, кто 
будет участвовать в диалоге в Праге. 
Мы с Григорием Борисовичем плодот-
ворно работали с 2012 года. Нам уда-
лось многое сделать для восстановле-
ния экономических и гуманитарных 
связей. Хотим, чтобы формат продол-
жил работу, и готовы к дальнейшим 
встречам, — заверил Зураб Абашидзе.

Всплеск антироссийск и х на-
строений и протесты, вспыхнув-
шие 20 июня в Тбилиси после визита 
парламентской делегации из РФ, не-
сколько заморозили процесс восста-
новления двусторонних отношений. 
Но в Москве рассчитывают: положи-
тельные сдвиги в этом направлении 
всё-таки произойдут.

Ранее сообщалось, что решение 
о снятии визовых препятствий для 
граждан Грузии уже фактически ле-
жало на столе президента России. Од-
нако июньские события заставили 
повременить с безвизом. Зураб Аба-
шидзе отметил: отмена барьеров для 
пересечения границы для грузин — 
прерогатива российской стороны. 
При этом Тбилиси такой шаг только 
приветствовал бы. В Москве возвра-
щение к этому вопросу связывают 
с уровнем безопасности в Грузии.

Между тем Абхазия 2 октября сня-
ла ограничение на пересечение гра-
ницы с Грузией, которое было вве-
дено в июне после антироссийских 
протестов в Тбилиси. Подобное ре-
шение также говорит в пользу того, 
что ситуация в стране в целом стаби-
лизировалась.

Азы дипломатии
Как лидеры Востока решили работать сообща

Новости  

Не снять Асада
Лондон больше не настаивает на уходе сирийского лидера

Екатерина Постникова, 
Эльнар Байназаров

В еликобритания больше не настаива-
ет на смене власти в Дамаске и уходе 

президента Башара Асада, отметили ис-
точники «Известий» в Форин-офисе. Бо-
лее того, как заявили в МИД Соединённого 
Королевства, там поддерживают мирный 
политический транзит в Сирии и выступа-
ют за проведение честных президентских 
выборов под наблюдением ООН. В Фо-
рин-офисе подчеркнули необходимость 
вовлечения всех сирийцев в этот процесс. 
В сирийском парламенте «Известиям» за-
явили: несмотря на сменившую ся рито-
рику, Запад не заинтересован в полити-
ческом переходе и пытается затормозить 
его всеми способами.

�� СМЕНА ПОВЕДЕНИЯ

Соединённое Королевство поддержи-
вает усилия по обеспечению политиче-
ского транзита в Сирии в соответствии 
с резолюцией ООН № 2254 и настаива-
ет на вовлечении в него всех граждан 
страны.

— Мы полностью одобряем уси-
лия по массовому освобождению 

политических заключённых и соз-
дание безо пасной и нейтральной об-
становки, которая позволила бы си-
рийцам провести под наблюдением 
ООН свободные, честные и заслу-
живающие доверия выборы, — за-
явили «Известиям» в МИД Велико-
британии.

Там подчеркнули, что в голосова-
нии должны участвовать все сирий-
цы — от беженцев до внутренне пере-
мещённых лиц.

Вплоть до 2017 года западные госу-
дарства заявляли, что политический 
переход с участием действующего 
президента страны Башара Асада не-
возможен. Однако в последние полто-
ра года призывы «Асад должен уйти» 
практически не звучат. Как заявил ос-
ведомлённый источник в Форин-офи-
се, Лондон, в частности, допускает со-
хранение действующего руководства 
страны, однако требует от него «изме-
нить своё поведение».

— Мы хотим видеть подлинные изме-
нения в Сирии. Это означает не измене-
ние режима, но трансформацию пове-
дения Асада — должны прекратиться 
произвольные задержания и захват 
собственности, — отметил собесед-

ник «Известий». — Руководство страны 
должно придерживаться норм ОЗХО 
о неиспользовании химического ору-
жия, а также позволить беженцам вер-
нуться.

По оценке другого британского ди-
пломата, сдвигов на этом направле-
нии пока не наблюдается. По его сло-
вам, вина за то, что происходит сейчас 
в Сирии, лежит исключительно на Ба-
шаре Асаде, и не особо видно, чтобы 
он как-то пытался исправить ситуа-
цию.

В САР обвинения Запада категори-
чески отвергают и настаивают на том, 
что руководство республики приложи-
ло все усилия для установления мира 
в стране. При этом в Дамаске уверены: 
западные страны в действительности 
не заинтересованы в политическом ре-
шении конфликта.

— Коллективный Запад расстав-
лял ловушки, блокировал запуск 
Конституционного комитета, спра-
ведливо опасаясь, что последний 
поможет политическому урегули-
рованию, а значит, и выходу Сирии 
из сложившегося кризиса, — заме-
тил в беседе с «Известиями» замгла-
вы комитета сирийского парламен-

Турпоток в Грузию из России снизился примерно на 70%

потеряла Грузия 
только в июле 

из-за прекращения 
авиасообщения 

с Россией

60
миллионов

Следующие президентские выборы в Сирии должны состояться в 2021 году

Дмитрий Лару

Россия призывает другие страны к сов-
местному сотрудничеству на осно-

ве уважения национальных интересов. 
Только общими силами возможно про-
тивостоять международному террориз-
му и другим глобальным угрозам, заявил 
президент РФ на пленарной сессии XVI 
Международного дискуссионного клуба 
«Валдай» в Сочи. В частности, Владимир 
Путин предложил создать новую меж-
дународную организацию для решения 
проблем в Персидском заливе. При этом 
он выступил против появления блоков 
наподобие НАТО.

�� РАВНОПРАВИЕ И УВАЖЕНИЕ

Участие президента РФ в пленарной 
сессии «Валдая» традиционно при-
влекает много внимания. Ведь имен-
но на сочинской площадке из уст 
Владимира Путина в прошлом неод-
нократно звучали довольно острые 
заявления. Ожидая начала меропри-
ятия, журналисты не раз вспоминали 
фразу российского лидера: «А мы, как 
жертва агрессии, мы, как мученики, 
попадём в рай, а они просто сдохнут», 
которой политик в 2018-м охаракте-
ризовал последствия потенциально-
го ядерного конфликта.

Нынешний «Валдай» оказался менее 
эмоциональным. Возможно, причиной 
тому стало изменение формата самой 
пленарной сессии. Если раньше Влади-
мир Путин несколько часов в одиночку 
общался с международными полито-
логами, то в этом году к нему присое-
динились лидеры ещё четырёх стран 
(Азербайджан, Казахстан, Иордания, 
Филиппины), с которыми президент РФ 
ранее провёл двусторонние перегово-
ры. По сути, это был разговор Большого 
Востока о взглядах на мироустройство.

Главным тезисом вступительной 
речи Владимира Путина стал при-
зыв к глобальному сотрудничеству 
и уважению международного права 
на мировой арене. Российский ли-
дер подчеркнул, что принципы гос-
суверенитета не противоречат от-
крытости. Наоборот, по его словам, 
не учитывая интересы друг друга, 
международное сообщество риску-
ет вступить в эпоху отсутствия ми-
рового порядка.

— Хочется надеяться, что как бы 
сложно ни выстраивались отношения 
между государствами, сколь опасными 
ни были бы правовые лакуны, например, 
в области ядерных и ракетных воору-
жений, мировой порядок, основанный 
на ключевой роли международного пра-
ва, будет трансформироваться, но со-
хранится, — сказал Владимир Путин.

Только сообща можно противо-
стоять главным угрозам и вызовам, 
включая международный терроризм. 
На этом фоне Владимир Путин вспом-
нил события сентября 2015 года, когда 
Москва приняла решение начать во-
оружённую операцию в Сирии. Несмот-
ря на то что многие тогда сомневались 
в её целесообразности и даже пытались 
препятствовать шагам РФ, спустя четы-
ре года решение оправдало себя. Пол-
номасштабные боевые действия в САР 
закончены, и главные очаги конфликта 
ликвидированы, а страна приближает-
ся к политическому урегулированию.

— Мы нанесли поражение уже прак-
тически побеждавшему на территории 
Сирии террористическому интернацио-
налу и предотвратили возвращение, ин-
фильтрацию в нашу страну и в соседние 
государства, с которыми у нас, кстати, 
нет визового режима, предотвратили ин-
фильтрацию к нам сотен, а может быть, 
в дальнейшем тысяч вооружённых го-
ловорезов, — отметил Владимир Путин.

По словам главы РФ, совместно 
с партнёрами по «астанинскому фор-
мату» при поддержке ООН удалось за-
пустить внутрисирийский политичес-
кий процесс. Владимир Путин уверен, 
что только «на основе таких подходов 
можно решать и другие имеющиеся 
проблемы в мире, в том числе в Азии».

— Многие мировые игроки в пого-
не за сиюминутными интересами на-
чинают действовать назло друг дру-
гу. Эти противоречия мешают странам 
искать пути решения проблем на ос-
нове консенсуса. Мировые державы 
должны принять новую философию, 
новые подходы, должны ощутить от-
ветственность за развитие мира, — за-
явил «Известиям» востоковед Роланд 
Биджамов.

�� НА СОБСТВЕННОМ ОПЫТЕ

Между тем Владимир Путин напомнил 
присутствующим, что в 1990-е годы 

Россия наряду с экономическими 
и социальными кризисами сама под-
верглась агрессии со стороны между-
народного терроризма. 12 сентября 
президент РФ посетил дагестанское 
село Ботлих, где встретился с ополчен-
цами, которые в августе 1999-го первы-
ми приняли на себя удар террористов 
из банд Басаева и Хаттаба.

— Мы тогда могли, конечно (это было 
абсолютно реально), погрузиться в без-
дну крупномасштабной гражданской 
войны, утратить государственное един-
ство и суверенитет и оказаться на пе-
риферии мировой политики, — заявил 
в Сочи глава государства. — И только 
благодаря исключительному патрио-
тизму, мужеству, редкому терпению 

и трудолюбию русского народа и дру-
гих народов России наша страна была 
отодвинута от этой опасной черты.

В контексте глобального сотруд-
ничества Владимир Путин предложил 
создать новую международную орга-
низацию по безопасности и сотрудни-
честву для решения проблем в регионе 
Персидского залива. В эту структуру 

на правах наблюдателей могли бы вой-
ти Россия, Китай, Соединённые Шта-
ты, страны ЕС, Индия и другие заин-
тересованные государства. При этом 
глава РФ выступил против создания 
новых военно-политических блоков, 
таких как НАТО.

Владимир Путин добавил, что имен-
но историческое развитие страны по-
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были, когда заявка касалась 
прохождения через датские террито-
риальные воды. На том этапе они что 
могли затянуть, затягивали. В конце 
июня её отозвали. Но в случае с по-
данными в июле заявками речь идёт 
о маршрутах через исключительную 
экономическую зону Дании, что регу-
лируется международной конвенци-
ей о морском праве. И там сделать Ко-
пенгаген уже ничего не может. Сейчас 
это чисто административный процесс, 
и он находится на финишной прямой, — 
рассказал «Известиям» один из осве-
домлённых собеседников.

На этой неделе Nord Stream 2 отчи-
талась, что газопровод построен более 
чем на 80%. И, как заметил на днях Вик-
тор Зубков, глава совета директоров 
«Газпрома» (российская компания яв-
ляется оператором проекта), дострой-
ка «Северного потока-2» потребует ещё 
около четырёх-пяти недель — пример-
но столько, по его логике, можно спо-
койно ждать разрешения от Дании.

В Копенгагене уклончиво ответи-
ли на вопрос, когда стоит ожидать зе-
лёного света.

— Этот процесс будет завершён, как 
только закончится оценка воздействия 
на окружающую среду и безопасно-
сть. В настоящее время невозмож-
но сказать, сколько времени займёт 
этот процесс, — сказал «Известиям» 
глава пресс-службы Датского энер-
гетического агентства Туре Фальбе-
Хансен. — Это зависит среди прочего 
от возможных дальнейших консульта-
ций со странами в рамках Конвенции 
Эспо (предполагает, что оценка воз-
действия на окружающую среду по-
тенциально опасных проектов должна 
проводиться не только внутри госу-
дарства, но и в сопредельных странах. — 
«Известия»).

В Nord Stream 2 AG также не смог-
ли назвать примерные сроки приня-
тия Данией решения, но заверили «Из-
вестия», что пока «Северный поток-2» 
идёт по графику.

— На сегодняшний день мы проложи-
ли более 2 тыс. км трубопроводов в во-
дах России, Финляндии, Швеции и Гер-
мании. Строительство обоих участков 
берегового пересечения близится к за-
вершению, — сказали в пресс-службе 
компании. — В Дании есть две заявки 
на маршруты в международных водах 
(исключительная экономическая зона). 
Процедура обработки одного из них 
завершена, другая находится на до-
вольно продвинутой стадии. Мы кон-
структивно сотрудничаем с датскими 
властями для обеспечения своевре-
менного согласия на один из маршру-
тов, предусмотренных Конвенцией 
ООН по морскому праву.

�� ЭКОЛОГИЯ В ПОМОЩЬ ТРУБЕ

В середине сентября Дания на три года 
приостановила добычу на крупней-
шем в стране месторождении Тай-
ра для проведения ремонтных работ. 
По данным национальной системы 
энергоснабжения Energinet, на него 

приходится 90% добычи газа в стране. 
Тайра обеспечивала природным газом 
1,5 млн местных хозяйств. Теперь Ко-
пенгагену придётся замещать выпада-
ющие объёмы норвежским и россий-
ским сырьём.

Один из собеседников «Известий» 
в европейских структурах заметил: 
прямой роли в решении Дании по «Се-

верному потоку-2» приостановка соб-
ственной добычи не сыграет. Но полно-
стью сбрасывать со счетов этот фактор 
тем не менее не стоит.

— Они понимают, что без сотруд-
ничества с Германией (немцы — глав-
ные участники «Северного потока-2» 
с европейской стороны. — «Известия») 
им не обойтись. Но более важный 
аспект для датчан — внимание к клима-
тическим изменениям. Только газ лег-
ко и дёшево решает вопрос снижения 
уровня CO2, в отличие от тех же возоб-
новляемых источников энергии, — за-
метил собеседник издания.

Согласно статистике датского энер-
гетического ведомства, уже в 2016 году 
страна на 60% опиралась на ветряную 
и солнечную энергетику. Но власти 
как Дании, так и Европы в целом по-
нимают: выйти на стопроцентное ис-
пользование возобновляемой энергии, 
не наносящей урон окружающей сре-
де, получится не скоро. И использова-
ние ископаемого топлива — в первую 
очередь более экологически чистого 
природного газа — будет неизбежным 
ещё несколько десятилетий.

При этом собственная добыча газа 
в Европе снижается, а его потребление 
растёт. По данным доклада от июня 
2019 года, подготовленного датским 
агентством Ea Energy Analyses, за 2014–
2018 годы Германия увеличила потреб-
ление газа на 12%, Великобритания — 
на 15%, Италия — на 17%, а во Франции 
оно выросло за этот период на 13%. Со-
гласно сентябрьскому докладу депар-
тамента информации минэнерго США, 
страны Европы увеличат потребление 
газа к 2050 году на 9,7%, до 605 млрд ку-
бометров.

Большая часть этого роста бу-
дет обеспечена за счёт увеличения 
импорта СПГ. И, к слову, США, на-
страивающие Европу против рос-
сийских газопроводов, только за про-
шлый год нарастили экспорт своего 
СПГ в ЕС сразу на 272%, сообщается 
в отчёте Еврокомиссии. Вместе с тем 
спрос на него активно растёт и в Азии, 
из-за чего поставщики сжиженного 
газа вполне могут перенаправить его 
другим участникам за лучшую цену. 
В такой ситуации старая добрая тру-
ба выглядит куда более надёжным ис-
точником энергии. И при вдумчивом 
размышлении в Дании не могут это 
не учесть.

Азы дипломатии
Как лидеры Востока решили работать сообща

 Новости

Остров преткновения

Александр Фролов

Аналитик, заместитель генерального 
директора Института национальной 
энергетики

У партнёров, реализующих про-
ект «Северный поток-2», есть 

ещё примерно полтора месяца, 
чтобы получить разрешение у Да-
нии на строительство газопровода 
в её исключительной экономической 
зоне. Если они получат это разреше-
ние в течение ноября, то проект бу-
дет сдан в срок — к началу 2020 года. 
Если же нет, то газопровод всё рав-
но построят, просто в обход Дании.

«Северный поток-2» укладыва-
ется в Балтийском море со скоро-
стью до 3 км в сутки. По словам 
главы совета директоров «Газпро-
ма» Виктора Зубкова, газопровод 
уже построен на 83%. А это означа-
ет, что труба вплотную приблизи-
лась к исключительной экономи-
ческой зоне Дании в Балтийском 
море.

Копенгаген один не выдал раз-
решение на строительство «Се-
верного потока-2». Поводом для 
такого промедления является не-
обходимость выбора наиболее 
безопасного маршрута. Иными 
словами, Дания изображает обес-

покоенность судьбой хрупкой эко-
системы своего участка Балтий-
ского моря.

Там, где остальным государ-
ствам хватило одного варианта 
маршрута, этой стране мало трёх. 
Nord Stream 2 выступила с заявле-
нием, что действия Дании могут 
задержать ввод в эксплуатацию 
«Северного потока-2» до второй 
половины 2020 года. Эти слова, 
скорее всего, стоит рассматривать 
не как планы на будущее, а в кон-
тексте возможных исков — опе-
ратор проекта просто обозначил 
масштаб финансовых потерь, ко-
торые могут ждать Копенгаген.

Если речь о задержке проек-
та и может идти, то она вряд ли со-
ставит более полутора-двух меся-
цев. Притом эти сроки фактически 
не повлияют на надёжность га-
зоснабжения Европы в зимний пе-
риод. Дело в том, что сам по себе 
«Северный поток-2» — это газо-
провод, строящийся от берега 
России до берега Германии. Что-
бы поставлять газ потребителям 
в Евросоюзе, необходимо постро-
ить газотранспортные мощности 
на территории самого ЕС. Полно-
масштабный ввод в эксплуатацию 
этих мощностей ожидается во вто-
рой половине следующего года.

Конечно, любая задержка ав-
томатически приведёт к удоро-
жанию проекта, так как доль-
ше, чем предполагалось, будут 
оплачиваться аренда оборудова-
ния, топливо, услуги местных спе-
циалистов и тому подобное. Но, 
по самым пессимистичным оцен-
кам, удорожание вряд ли превы-
сит 5% от нынешней стоимости 
проекта. Безусловно, в абсолют-
ных величинах это значительная 
сумма — порядка $500 млн, и луч-
ше её сэкономить, чем заплатить. 

Но в то же время это малая цена 
по сравнению со стратегическим 
значением «Северного потока-2» 
для России и её европейских парт-
нёров.

Вопрос о выдаче разрешения 
Данией встанет остро буквально 
в течение октября, так как придёт 
срок прокладывать трубу в исклю-
чительной экономической зоне 
этой страны. Хотя теоретически 
«Газпром» и его партнёры могут 
подождать до конца ноября, чтобы 
уложиться в срок и довести газо-
провод до берега Германии.

Формальных поводов отказать 
у Копенгагена нет. Но это не ме-
шает ему отмалчиваться, хотя не-
доумение высказывают не толь-
ко российские официальные лица, 
но и соседи Дании по Евросоюзу. 
Камнем, а точнее, островом прет-
кновения остаётся датский остров 
Борнхольм. Именно в его районе 
должен пролегать «Северный по-
ток-2». Не будь этого острова, у Да-
нии не было бы исключительной 
зоны на пути газопровода. И она 
бы не участвовала в решении во-
проса о его строительстве.

Виктор Зубков отметил, что су-
ществует вариант прокладки тру-
бы вне экономической зоны Дании. 
Так как Балтийское море не даёт 
большого пространства для манёв-
ра, то речь может идти о строитель-
стве через исключительную эконо-

мическую зону Швеции, которая 
примыкает к зоне Германии. Летом 
прошлого года, хотя и не без скан-
далов, Швеция выдала разрешение 
на «Северный поток-2». Конечно, это 
не лучший вариант, так как трас-
са окажется длиннее, чем предпо-
лагается сейчас, кроме того, потре-
буются дополнительные изыскания, 
а это сдвинувшиеся сроки и удоро-
жание проекта. Ведь чем длиннее 
трасса, тем больше для неё нужно 
труб и бетона.

Министр энергетики Александр 
Новак признал, что такие риски 
есть, но выразил надежду на воз-
врат Дании к конструктивному ди-
алогу. А глава австрийской компа-
нии OMV, являющейся старейшим 
западным партнёром «Газпро-
ма», Райнер Зеле и вовсе заметил, 
что у партнёров есть очень хоро-
шие шансы получить разрешение 
от Копенгагена. А необходимость 
в альтернативных маршрутах «Се-
верного потока-2» отсутствует.

Хотя споры вокруг трансбал-
тийского газопровода не утиха-
ют, очевидно одно: даже самые 
горячие противники российско-

европейского проекта не думают, 
что его можно остановить. Задер-
жать, сделать дороже — да. Но сом-
нений в том, что «Северный по-
ток-2» будет построен, ни у кого 
нет. Притом скорее всего постро-
ен он и правда будет в срок.

МНЕНИЕ

« БОЛЕЕ ВАЖ-
НЫЙ АСПЕКТ 
ДЛЯ ДАТЧАН — 

ВНИМАНИЕ К КЛИМА-
ТИЧЕСКИМ ИЗМЕНЕНИ-
ЯМ. ТОЛЬКО ГАЗ ЛЕГКО 
И ДЁШЕВО РЕШАЕТ ВО-
ПРОС СНИЖЕНИЯ УРОВ-
НЯ CO2, В ОТЛИЧИЕ ОТ ТЕХ 
ЖЕ ВОЗОБ НОВЛЯЕМЫХ ИС-
ТОЧНИКОВ ЭНЕРГИИ

« ФОРМАЛЬНЫХ ПОВОДОВ ОТКАЗАТЬ У КОПЕНГАГЕ-
НА НЕТ. НО ЭТО НЕ МЕШАЕТ ЕМУ ОТМАЛЧИВАТЬСЯ, 
ХОТЯ НЕДОУМЕНИЕ ВЫСКАЗЫВАЮТ НЕ ТОЛЬКО РОС-

СИЙСКИЕ ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА, НО И СОСЕДИ ДАНИИ ПО ЕВ-
РОСОЮЗУ

зволяет Москве проводить внешнюю 
политику, основанную на равноправии 
и уважении. Речь идёт о способности 
«понять и принять разные точки зре-
ния, традиции, уклад, а не навязывать 
свою модель в качестве аксиомы», до-
бавил Владимир Путин.

Присутствующий в зале немецкий 
политолог Александр Рар отметил, 

что тот самый многополярный миро-
вой порядок, о котором говорил глава 
РФ, где будут уважаться суверенитет 
и национальные интересы отдельных 
стран, не родится сразу.

— Однако процесс запущен, и важ-
но понимать, что старый порядок, 
когда всё решали США или их союз-
ники, позади. Владимир Путин в сво-
ём выступлении расставил все точки 
над i, подчеркнув, что никто не впра-
ве диктовать свои правила остальным. 
Он призвал остальные страны к диало-
гу, — заявил он «Известиям».

�� БЕЗ УКРАИНЫ НИКУДА

Уже стало некой традицией, что 
ни один международный форум те-
перь не обходится без обсуждения 
украинского кризиса. Отвечая на во-
прос политолога из Незалежной, Вла-
димир Путин выразил надежду, что 
глава Украины Владимир Зеленский 
искренне хочет урегулировать конф-
ликт в Донбассе. По его словам, если 
он этого добьётся, то «утвердится как 
честный и мужественный политик».

За время правления экс-президента 
Петра Порошенко и его команды Укра-
ина утратила весь свой экономический 
и политический потенциал, подчерк-
нул депутат Верховной рады VIII созы-
ва Евгений Балицкий. По его словам, для 
нормализации ситуации в стране Киеву 
необходимо в первую очередь восстано-
вить тесные связи с Россией, наладить 
взаимовыгодный и конструктивный ди-
алог с Москвой по всем направлениям.

— Именно здесь находятся наши рын-
ки и промышленные интересы. Кроме 
того, для Москвы мы не просто террито-
рия, а братский народ с общей культу-
рой и историей, — заявил он «Извести-
ям». — Если поехать, например, во Львов, 
то оттуда каждые 17 минут уходит ав-
тобус в Польшу. Украинцы массово по-
кидают страну в поисках работы. А ев-
ропейцы хлопают в ладоши, так как для 
них это дешёвая рабочая сила.

На сессии кратко была затронута 
и угроза популяризации праворади-
кальных идей. Владимир Путин, в част-
ности, подчеркнул: главная опасность 
подтасовок правды о Великой Отече-
ственной войне заключается в том, что 
люди перестанут бояться повторения 
главной трагедии XX века.

Перипетии 
«Северного 
потока-2»

Возникла идея строительства 
«Северного потока-2» проект-
ной мощностью 55 млрд кубо-
метров в год

Германия, Финляндия и Шве-
ция выдали разрешение 
на строительство газопрово-
да в своих территориальных 
водах или исключительных 
экономических зонах

Строительство «Северно-
го потока -2» планируется за-
вершить

Парламент Дании принял за-
кон, предусматривающий за-
прет трубопроводных проек-
тов в территориальных водах 
страны по соображениям 
безо пасности или внешней 
политики

Компания Nord Stream 2 
отозвала заявку на основ-
ной — южный — маршрут га-
зопровода в территориаль-
ных водах Дании и подала две 
альтернативные заявки
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та по международным делам Аммар 
аль-Асад. — С победами нашей армии 
западная коалиция потеряла боль-
шинство рычагов давления на земле, 
поэтому они планировали осадить 
нас в нашей надежде на политиче-
ское урегулирование.

Политик признал, что не удивится, 
если Великобритания и другие стра-
ны будут мешать мирным процессам 
в САР. Но прогресс уже не остановить, 
и это придётся признать, подчеркнул 
депутат.

— Изменение риторики Запада оз-
начает признание того, что в Сирии 
изменилось соотношение сил. Когда 
в 2015 году ИГИЛ (запрещена в Рос-
сии. — «Известия») окружала Дамаск, 
Запад настаивал на уходе Асада. Сей-
час они понимают, что заставить его 
уйти, когда он контролирует порядка 
80% территории страны, невозмож-
но, — заявил «Известиям» член Со-
вета Федерации Алексей Пушков. — 
Ставить вопрос о его уходе в этих 
обстоятельствах — значит просто де-
монстрировать полное непонимание 
ситуации.

�� ПРИСТАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ

Новый этап в политическом переходе 
в САР начался 23 сентября 2019 года, 
когда Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерреш объявил о соз-
дании Конституционного комите-
та, формирование которого велось 
с конца января 2018 года. В него вошли 
150 человек — по 50 делегатов от Да-
маска, оппозиции и гражданских об-
ществ, которые должны договорить-
ся и написать новую конституцию 
страны. По словам спецпредставите-
ля Генсека ООН по Сирии Гейра Пе-
дерсена, дискуссии должны пройти 
30 октября в Женеве. Это станет пер-
вым шагом к сирийским президент-
ским выборам, которые запланиро-
ваны на 2021 год.

Кто будет участвовать в этом голо-
совании, пока неизвестно. В 2018 году 
Башар Асад в интервью телекана-
лу НТВ заявил, что его выдвиже-
ние зависит от двух факторов: его 
желания и воли сирийского народа. 
«Если будут готовы, я подумаю над 
этим, но сейчас ещё рано, впереди 
три года», — подытожил тогда сирий-
ский лидер.

К выборам 2021 года будет прико-
вано особо пристальное внимание, 
а потому для их признания необхо-
димо соблюсти целый ряд условий. 
Как пояснил «Известиям» член пала-
ты лордов Робин Теверсон, к ним от-
носятся присутствие международных 
наблюдателей, обновлённые списки 
избирателей, надлежащий доступ 
к избирательным участкам по всей 
стране, свобода прессы, возможность 
каждому законному гражданину вы-
двигать свою кандидатуру, а также 
работа независимой избирательной 
комиссии.

Вместе с тем, по словам собесед-
ника «Известий» в Форин-офисе, Лон-
дон скептически смотрит на гряду-
щее голосование. Там сомневаются 
в честности и прозрачности выборов 
и уверены: без фальсификаций они 
не обойдутся.

В Москве считают, что заблаго-
временное непризнание возможной 
победы Башара Асада на выборах 
2021 года — попытка Запада оправ-
дать свою позицию.

— Естественно, западные политики 
скептически высказываются о буду-
щих выборах. Они догадываются, что, 
скорее всего, на них победит Асад, — 
отметил Алексей Пушков. — Потому 
что единого лидера у вооружённой 
оппозиции нет, и ничем, кроме разру-
шений, она себя не проявила. Однако 
признать, что Асад с помощью России 
и Ирана одержал политическую побе-
ду, Запад не может.

За время вооружённого конфлик-
та в Сирии уже состоялись одни пре-
зидентские выборы. Это произошло 
в 2014 году, и тогда при явке 73,42% по-
бедил Башар Асад — он набрал 88,7% 
(10,2 млн человек) голосов. Кроме дей-
ствующего президента в голосова-
нии участвовали ещё два кандидата — 
депутат-коммунист из Алеппо Махер 
Хаджар и либерал Хасан ан-Нури. Они 
получили 4,3 и 3,2% соответственно. 
Международные наблюдатели из пар-
ламентов Бахрейна, Бразилии, Ве-
несуэлы, Ирана, Ирландии, Канады, 
КНДР, Малайзии, Пакистана, России, 
Таджикистана, Уганды и Филиппин 
назвали выборы законными. Однако 
Евросоюз, США, страны Совета со-
трудничества арабских государств 
Персидского залива и группа «Друзья 
Сирии» их законность не признали.

Маршрут «Северного потока-2» проходит по территориальным водам Дании мимо острова Борнхольм
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Нервный рынок

Сергей Суверов

Финансовый аналитик

Н акануне мировые биржи закрылись 
крупнейшим падением за последние 

месяцы. В Великобритании снижение по
казателей оказалось наиболее значитель
ным за последние три года. Американ
ский Dow Jones за два дня упал более чем 
на 3% и показал худшее начало кварта
ла с 2008 года.

Катализатором этого стала публи-
кация слабого индекса деловой актив-
ности в США. Институт управления 
поставками обнародовал показатель 
ISM в промышленном секторе Амери-
ки, который в сентябре уменьшился 
до 47,8 пункта — самого низкого уровня 
с июня 2009 года. Эта цифра оказалась 
меньше всех оценок. В среднем эко-
номисты ожидали рост индекса до 50 
пунктов с 49,1 в августе.

Разговоры о рецессии слышали 
даже далёкие от финансов люди, а све-
жая статистика только подлила масла 
в и без того нервный фондовый рынок, 
который не мог эти данные проигно-
рировать. Индекс деловой активно-
сти ISM — важный опережающий ин-
дикатор состояния экономики. Этот 
показатель базируется на данных, со-
бранных от ежемесячных ответов 
на вопросы, которые задаются руко-
водителям закупок и поставок более 
чем в 400 промышленных компаниях 
в 20 секторах обрабатывающей про-

мышленности США. Используется от-
раслевая классификация и вклад каж-
дого сектора и отрасли в ВВП.

С другой стороны, 100-процентной 
уверенности в неизбежности скоро-
го начала рецессии в Америке нет, по-
этому не факт, что рынки закончат 
четвёртый квартал обвалом. Хотя вола-
тильность всё же вырастет, и умерен-
ное снижение котировок вполне веро-
ятно. Индекс ISM, несмотря на всю его 
важность, далеко не единственный ин-
дикатор рецессии. Динамика рынков 
труда и жилья, состояние потребитель-
ского спроса тоже важны. Пока по этим 
показателям в Штатах всё более или 
менее нормально, уровень безработи-
цы почти на многолетних минимумах, 
то есть экономика фактически близка 
к полной занятости.

Кроме того, циклическая рецес-
сия не равнозначна кризису, серьёзных 
предпосылок для которого сейчас нет. 
Даже ипотечный рынок США, объём 
которого превысил уровень кризисно-

го 2008 года в $9,3 трлн, не несёт серьёз-
ных рисков. Во-первых, регулирова-
ние сектора существенно улучшилось, 
и качество этих кредитов на порядок 
выше. Во-вторых, обслуживание ипо-
теки сейчас дешевле, а рефинансиро-
вание гораздо легче организовать, чем 
в 2008 году.

Сегодня часто говорят о рецессии, 
но гораздо большее значение имеют 
её характеристики. Если она будет мяг-
кой и непродолжительной, с ней мож-

но относительно безболезненно спра-
виться монетарными и фискальными 
мерами. Ситуация же на финансовых 
рынках характеризуется не только за-
медлением хозяйственных процессов, 
но и профицитом денежной ликвид-
ности: снижает ключевую ставку ФРС, 
а ЕЦБ запускает новую программу вы-
купа активов. Дешёвые деньги аморти-
зируют экономический негатив и спа-
сут биржи от чрезмерного пессимизма 
и распродаж.

Однако кроме экономики следует 
учитывать и политические факторы — 
в частности, развитие сюжетов по им-
пичменту президента США Дональда 
Трампа и Brexit, которые также нерви-
руют трейдеров. Пока мы склонны к от-
носительно оптимистичным ожидани-
ям: отстранение Трампа от должности 
провалит республиканский сенат, 
а жёсткого выхода Великобритании 
из состава Евросоюза с учётом настро-
ений в британском обществе удастся 
избежать.

Есть, правда, в мире тревожные 
долгосрочные звоночки. Вроде расту-
щих дисбалансов в торговле отдель-
ных стран — например, США и Китая, 
которые и стали одной из причин та-
рифной войны, или разбухающих объ-
ёмов госдолга США на фоне увеличи-
вающегося дефицита бюджета. Это 
может привести к кризису, но не в пер-
спективе двух-трёх лет, а скорее пяти–
семи.

Россия же, на мой взгляд, имеет от-
носительный иммунитет от этих проб-
лем через профицит текущего счёта 
и низкий госдолг. Кроме того, россий-
ский фондовый рынок и курс рубля 
также выглядят более стабильно, чем 
в 2008 году и в 2014-м, так как иностран-
цев на нашем рынке сейчас меньше, 
а больше стало как раз российских де-
нег. Также стоит отметить, что акции 
РФ рекордно недооценены относитель-
но прибылей. С точки зрения средней 
дивидендной доходности акций отече-
ственных компаний на уровне 7% они 
более чем вдвое превосходят средний 
показатель по развивающимся рынкам.

Перелётные тонны
Госконтроль за качеством авиатоплива усилят

Михаил Калмацкий, 
Александр Волобуев

В России создадут систему госконтро
ля за качеством авиатоплива — ана

логичную той, которая действует для 
бензина. Сейчас обязанность проведе
ния полного цикла лабораторных испы
таний горючего перед заправкой воз
душных судов фактически отсутствует, 
сообщили «Известиям» в Росстандар
те. Кроме того, в стране не хватает про
фильного оборудования и лабораторий. 
При этом попадание посторонних при
месей в авиатопливо напрямую влияет 
на безопасность полётов и может приве
сти к отказу двигателя самолёта в небе, 
предупреждают эксперты. Ранее к топ
ливу высказывали претензии в Росавиа
ции, а ГосНИИ гражданской авиации об
наруживало в керосине силикон.

�� КОНТРОЛЬНАЯ ЗАМЕНА

Качество авиатоплива в России начнут 
проверять более тщательно. Минпром-
торг разработал проект постановления 
правительства, предполагающий пере-
дачу полномочий по проверке техниче-
ских характеристик керосина от Рос-
транснадзора Росстандарту, сообщили 
«Известиям» в министерстве. Послед-
ний уже контролирует качество бензи-
на, дизеля и судового топлива.

— Проект постановления предполага-
ет повышение эффективности госконт-
роля за соблюдением требований тех-
нического регламента на топливном 
рынке, — отметили в Минпромторге.

Там пояснили, что надзор за каче-
ством авиатоплива осложнён нехват-

кой аккредитованных лабораторий 
и недостаточным финансированием. 
Улучшить ситуацию помогут две но-
вые комплексные лаборатории, созда-
ющиеся Росстандартом в Симферополе 
и Хабаровске. По словам представите-
ля ведомства, они смогут проводить 
испытания как моторного, так и авиа-
ционного топлива. Передача контроль-
ных функций Росстандарту ранее об-
суждалась с Минэнерго, Минтрансом, 
Рос транснадзором и Рос авиацией, до-
бавил он.

Предлагаемые инициативы направ-
лены на совершенствование существу-
ющей системы контроля, поскольку 
в последние годы она претерпела значи-
тельные изменения, пояснили в пресс-

службе Росстандарта. К примеру, сейчас 
отсутствует обязательность проведе-
ния полного цикла лабораторных ис-
пытаний топлива перед его заправкой 
в воздушное судно. Кроме того, по дан-
ным агентства, в 2018 году из 93 испы-
тательных лабораторий только восемь 
были аккредитованы в национальной 
системе.

В Росстандарте отметили, что в слу-
чае передачи агентству полномочий 
по контролю за качеством авиатопли-
ва планируется построение системы 
контроля с выделением наиболее ри-
скованных зон — аналогичной той, что 
действует на рынке моторного топлива.

Минэнерго не против передачи 
функций контроля качества авиатоп-

A Однако такое снижение — са-
мый радикальный сценарий 

среди остальных шоковых, вероятность 
его воплощения в жизнь крайне низка, 
уверена руководитель направления «Фи-
скальная политика» Экономической экс-
пертной группы Александ ра Суслина.

— Вряд ли Минфин всерьёз ожидает 
такого развития событий. Рассчитывать 
урон в случае апокалипсиса — это ско-
рее чисто техническая задача. На осно-
ве предельно низких показателей проще 
оценить чувствительность экономики 
к более мягким сдвигам на ключевых 
рынках, — полагает эксперт.

При снижении котировок негативный 
эффект, по её мнению, будет сглажен ос-
лаблением курса национальной валюты 
и как следствие ростом доходов бюдже-
та в рублёвом выражении.

С точки зрения Минфина, самый 
близкий к реальности вариант стресса 
для бюджета — падение цены на нефть 
до $40 за баррель. В этом случае государ-
ственные финансы не пострадают — урон 
от такого коллапса на нефтяных рынках 
для доходов казны нулевой, полагают 
в ведомстве. В министерстве оператив-
но на вопросы «Известий» о том, какова 
вероятность реализации шоковых сце-
нариев, не ответили.

Согласно базовому прогнозу Мин-
экономразвития, цены на смесь Urals сни-
зятся с $62–63 за баррель в 2019-м до $57 — 
в 2020-м и до $53 — к 2024 году. Однако 
у МЭР есть и более пессимистичный сце-
нарий развития событий. В консерватив-
ном варианте стоимость нефти упадёт 
до $42,5 за баррель в 2020 году и в даль-
нейшем вырастет до $45,9 к 2024-му.

�� ОПАСНОЕ СНИЖЕНИЕ

Цены на нефть в последние три месяца 
стабильно снижались: в третьем квар-
тале стоимость эталонного сорта Brent 
(близка к цене Urals) просела на 8,7% — 
с $65 до $59 за баррель. Этот показатель 
стал худшим с четвёртого квартала про-
шлого года, когда котировки этой марки 
сократились на 35%.

От падения стоимости не спасла даже 
приостановка работы ключевого НПЗ 
крупнейшего в мире производителя 
нефти — компании Saudi Aramco из Са-
удовской Аравии. 14 сентября на завод 
конгломерата была совершена атака дро-
нов, после чего цены подскочили с $60,2 
до $67,5 за баррель. Но в октябре нефтя-
ные котировки продолжили снижение. 
3 октября стоимость Brent уменьшилась 
на 1,42% — до $56,87 за баррель.

В июне 2019 года на фоне неопре-
делённости перспектив новой сделки 
ОПЕК+ о сокращении нефтедобычи пер-
вый вице-премьер и министр финансов 
Антон Силуанов не исключал сокраще-
ния котировок вплоть до $30 за баррель.

— Мы же не знаем, что будет летом, 
как ОПЕК — договорится, не договорит-

ся по ограничению добычи, — пояснял 
он тогда свой прогноз.

Однако такой вариант развития собы-
тий не оправдался и объединение круп-
нейших экспортёров нефти продлило со-
глашение об ограничении добычи.

Несмотря на действительно малую 
вероятность падения стоимости неф-
ти до $30 и ниже, такой вариант разви-
тия событий не стоит сбрасывать со сче-
тов, уверен эксперт РАНХиГС Владимир 
Климанов.

— До кризиса 2009 года цена отсече-
ния для накоплений в Стабилизацион-
ном фонде находилась сначала на уровне 
$20, а потом $27 за баррель. Объём нако-
пленных резервов достигал примерно 
10% ВВП. Однако эти деньги были исполь-
зованы почти целиком за два года кри-
зиса, — напомнил Владимир Климанов.

В Минфине считают снижение цен 
на нефть до $25–30 за баррель в течение 
трёх–пяти лет шоком средних масшта-
бов, следует из материалов к проекту 
бюджета. Объём потерь в виде нефтега-
зовых доходов за такой период может со-
ставить 5–14% ВВП.

�� ДЕРЖИТ УДАР

Впрочем, в данный момент бюджетная 
система в целом намного более устой-
чива к потрясениям, чем в предыдущие 
кризисы, добавил Владимир Клима-
нов. По его мнению, казна формирует-
ся со стабильным профицитом, у России 
рекордно низкий уровень долга на феде-
ральном уровне, да и закредитованность 
регионов также находится в относитель-
но комфортной зоне.

Анти-QR
В онлайн-магазинах появится альтернативный способ оплаты через СБП

Наталья Ильина

В Национальной системе платёжных 
карт (НСПК) нашли способ упро

стить оплату покупок в интернете с гад
жетов через систему быстрых платежей 
(СБП). Об этом «Известиям» сообщили 
в прессслужбе клирингового центра 
(выступает оператором системы). Рань
ше предполагалось, что пользователю, 
как и в обычном магазине, придётся ска
нировать QRкод при оформлении зака
за. Но в онлайнмагазине появится кноп
ка «оплатить через СБП», после нажатия 
которой клиента «перебросит» в прило
жение его мобильного банка. Новый ме
ханизм может появиться уже в ноябре. 
Он поможет магазинам сэкономить на эк
вайринге, а свободные деньги вложить 
в промоакции и кэшбэки, заявили интер
нетритейлеры.

�� ОТ QR-КОДА К ССЫЛКЕ

НСПК работает над технологией, кото-
рая позволит удобно и быстро совер-
шать покупки через систему быстрых 
платежей на мобильных устройствах без 
сканирования QR-кода, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Национальной 
системы платёжных карт. Там отмети-
ли, что такой сценарий получил назва-
ние «мгновенный счёт» — он будет реа-
лизован в виде ссылки.

После того как клиент выберет в ин-
тернет-магазине на своём смартфоне 
оплату с помощью СБП, мгновенный 
счёт со всеми реквизитами откроется 
в приложении банка — участника систе-
мы. После проверки информации (сум-
ма платежа, название компании) поку-
патель сможет подтвердить операцию 
в приложении банка одной кнопкой, а за-
тем с его счёта спишутся деньги, расска-
зали в пресс-службе НСПК.

Механизм оплаты без QR-кода вос-
требован интернет-ритейлерами, рас-
сказал «Известиям» президент Ассо-
циации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Артём Соколов. При заказе то-
вара в онлайн-магазине со смартфона 
клиенту неудобно сканировать QR-код 
на своём же экране, а введение реквизи-
тов также требует дополнительных дей-
ствий от покупателя, пояснил он.

Теперь продавец будет выставлять 
счёт на оплату, идентифицировав кли-
ента, например, по номеру телефона, 
а покупатель будет оплачивать покуп-
ку в банковском приложении, объяснил 
Артём Соколов. Он добавил, что функ-
ционалом такого рода россияне уже 
пользуются, когда перечисляют через 
мобильный банк деньги за штрафы, ус-

луги ЖКХ и прочие счета. Сервис может 
быть запущен осенью 2019 года, отметил 
глава АКИТ.

Оплата по ссылке в мобильном банке 
сейчас активно обсуждается и разраба-
тывается, подтвердил вице-президент 
по цифровым финансовым сервисам 
Ozon Никита Сайгутин. По его словам, 
в будущем могут быть реализованы сце-
нарии, которые позволят покупателю 
делать платёж в том же приложении, 
где он приобретает товары. Экономия 
на эквайринге позволит ритейлерам 
запускать собственные акции, бонусы 
и спецпредложения, рассказал он.

�� БЕСШОВНЫЙ ПРОЦЕСС

Покупки через СБП — одна из новых 
функций, которая в данный момент 
только тестируется, рассказал началь-
ник управления розничного бизнеса 
банка «Левобережный» Григорий Ива-
нюк. Он подчеркнул: эта удобная услуга 
как для ритейлеров, так и для клиентов, 
будет доступна в ближайшее время. Вы-
ставление счёта на оплату товаров в ин-
тернет-банке будет удобно при оплате 
покупок с телефона, в случае если нет 
возможности отсканировать QR-код 
с самого устройства, рассказал дирек-
тор департамента электронного бизне-
са МКБ Алексей Курзяков.

Разнообразие инструментов для 
перечисления денег — положитель-
ное явление для рынка в целом, так как 
позволяет предлагать покупателям раз-
личные опции оплаты, уверен руково-
дитель финансовой службы Wildberries 
Владимир Бакин. Компания допускает 
использование нового функционала по-
сле его запуска, рассказал он.

Клиенты активно пользуются пред-
оплатой — например, подавляющее боль-

шинство покупателей нового iPhone 
в онлайн-магазине «Связной» предпоч-
ли внести деньги заранее, рассказал 
старший вице-президент по финансам 
компании «Связной» Дмитрий Гульцев. 
Дополнительный функционал СБП поз-
волит предоставить ещё более удобный 
сервис для граждан, добавил он. Опла-
та по QR-коду уже активно внедряется 
в точках продаж, рассказали «Извести-
ям» крупнейшие онлайн-ритейлеры.

Продавцы стремятся сделать про-
цесс покупки всё более удобным и бес-
шовным — чтобы пользователю прихо-
дилось совершать как можно меньше 
дополнительных действий, отметил 
эксперт Международного финансово-
го центра Дмитрий Иногородский. Пока 
надо вводить код из СМС для подтверж-
дения покупки, а новая схема не требу-
ет от клиента лишний раз отвлекаться 
от выбора, подчеркнул он.

Сейчас есть не менее удобные спосо-
бы в несколько кликов оплатить товар 
через интернет с помощью банковской 
карты — например, один раз привязав 
её в приложении, поспорил аналитик ГК 
«Финам» Алексей Коренев. По его сло-
вам, от введения нового способа опла-
ты выиграет и сама НСПК, поскольку 
это увеличит оборот и популяризиру-
ет сервис.

Дополнительных рисков новая функ-
ция в СБП не несёт, считает замгенди-
ректора компании по безопасности 
Zecurion Александр Ковалёв. Техноло-
гия, по-видимому, подразумевает, что 
человеку всё равно нужно будет авто-
ризоваться в онлайн-банке с помощью 
пароля или отпечатка пальца, предпо-
ложил он. В таком случае защита от мо-
шенников будет зависеть от системы 
безопасности банка и дополнительной 
опасности не представляет.

МНЕНИЕ

« ПОЛНОЙ УВЕ-
РЕННОСТИ В НЕ-
ИЗБЕЖНОСТИ 

СКОРОГО НАЧАЛА РЕЦЕС-
СИИ В АМЕРИКЕ НЕТ, ПОЭ-
ТОМУ НЕ ФАКТ, ЧТО РЫН-
КИ ЗАКОНЧАТ ЧЕТВЁРТЫЙ 
КВАРТАЛ ОБВАЛОМ

Нефтеперерабатывающий 
комплекс «Танеко» 
в Нижнекамске, Татарстан
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Шок, уходи
Минфин рассчитал урон от падения нефти до $10 за баррель
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В комментариях Минфина к расчётам 
развития событий в случае ценовых шо-
ков сказано: гарантия исполнения всех 
обязательств государства и сохранения 
макроэкономической и финансовой ста-
бильности — наличие достаточного объ-
ёма ликвидных активов в Фонде нацио-
нального благосостояния (ФНБ).

В «кубышке» резервируются сред-
ства от продажи нефти по цене выше 
$40 за баррель. ФНБ предназначен для 
исполнения государством своих обя-
зательств в период кризисов и шо-
ков на сырьевых рынках. На 1 октября 
2019 года в фонде накопилось почти 
8 трлн рублей, или $123 млрд. Пока эти 
деньги размещены в высоколиквидных 
бумагах с максимально низким уровнем 
риска, таких как суверенные облигации 
развитых стран.

Общество

Без злого промысла
В РФ хотят стимулировать охрану и использование охотничьих животных

Юлия Романова

Согласно проекту приказа, подготов-
ленного Министерством природных 

ресурсов и экологии, пересматривает-
ся подход к определению квот добы-
чи некоторых, в основном копытных, 
животных. Это позволит охотпользова-
телям, обеспечившим наиболее высо-
кую плотность зверей на закреплённых 
за ними угодьях, рассчитывать на наи-
больший процент их изъятия без ущер-
ба для популяций. В хозяйствах с низкой 
численностью животных этот процент, 
наоборот, будет минимальным. Пред-
ложенные Минприроды нормативы 
могут быть пересмотрены в сторону 
уменьшения как самими охотпользо-
вателями, так и местными властями 
(вплоть до полного запрета). Сторон-
ники изменений утверждают: нере-
гулируемое увеличение численности 
охотничьих ресурсов повлечёт за собой 
нарушение баланса интересов в сель-
скохозяйственной, лесохозяйственной 
и охотхозяйственной сферах.

�� НИЗКИЕ ЛИМИТЫ

«Низкие нормативы допустимо-
го изъятия диких копытных живот-
ных, с одной стороны, ограничивают 
удовлетворение потребностей охот-
ников в доступе к охоте на них... вы-
зывают протестное браконьерство, 
а с другой — приводят к искусствен-
ному завышению охотпользователя-
ми... численности диких копытных жи-
вотных», — говорится в пояснительной 
записке к документу, подготовленно-
му министерством.

Сейчас по нормативам Минпри-
роды разрешается добыча 20% сего-
летков (животные в возрасте до года) 
от общей квоты, а на самцов во время 
гона (взрослых особей) и самцов с пан-
тами приходится ещё четверть.

«С целью сохранения наиболее про-
дуктивной части группировок копыт-
ных животных предлагается увели-
чить долю сеголетков в квоте добычи 
и сократить в ней долю взрослых сам-
цов во время гона и самцов с неокосте-
невшими рогами (пантами)», — счита-
ют в ведомстве.

Устойчивый рост популяции диких 
животных в последние годы наблюда-
ется практически по всем видам, при 
этом точного их подсчёта не ведётся, 
рассказала «Известиям» президент 
Рос охотрыболовсоюза Татьяна Арами-
лева. По её мнению, нужно создать сис-
тему мониторинга, которая позволит 
отслеживать состояние популяции — 

подсчитать количество лесных обита-
телей до головы невозможно ни по сле-
дам, ни по другим видам их активности, 
так как они не живут в закрытых фер-
мах и не чипированы.

Татьяна Арамилева добавила: се-
годня объём разрешённой добычи лося 
в России не превышает 30 тыс. осо-
бей в год, что ниже 3% их миллионной 
численности. Для примера: в Эстонии, 
площадь которой в сотни раз мень-
ше, ежегодно добывается 7 тыс. лосей, 
а в соседней Финляндии — более 40 тыс.

Дичи в лесах действительно много, 
а лимиты на её отстрел занижаются, со-
гласен и охотник, руководитель сооб-
щества «Охота в Оренбурге и Оренбург-
ской области» Евгений Капишников.

— Я выезжаю на охотничьи угодья 
и вижу: идёт увеличение количества 
диких животных, это признают и дру-
гие охотники. Очень много косуль, 
лосей стало больше. Как было десять 

лет назад и как стало сейчас — разни-
ца видна невооружённым глазом. При 
этом отстрел уменьшается с каждым 
годом, — отметил он.

Эксперт подчеркнул: охотове-
ды не считают животных, поэтому 
их количество, указываемое в отчё-
тах, нельзя считать верным.

— Некоторые охотоведы признава-
лись, что на подсчёт поголовья не вы-
езжали несколько лет, но в отчёте ука-
зывают: у нас косули не проживают. 
А я в тех местах, где по документам ко-
суль нет, за один день встречаю 20 осо-
бей. Вообще, на полях сейчас можно 
подсчитать до нескольких сотен жи-
вотных, — рассказал охотник.

�� НОВЫЙ СЧЁТ

Существующая методика учёта диких 
животных несовершенна, её не пере-
сматривали с советских времён, при-
знает и зампред комитета Совета 
Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользо-
ванию Владимир Лебедев.

— Законодатель занижал нормативы 
добычи, понимая, что тем самым ком-
пенсирует недостатки методик по учё-
ту, то есть сохраняет зверя, — сказал 
он «Известиям».

По словам сенатора, когда в России 
появились частные хозяйства, вкла-
дывающие деньги в развитие охо-
ты, численность животных на этих 
территориях выросла до показате-
лей, соответствующих бонитету (ко-
личественный показатель, отража-
ющий реальное качество природных 
объектов), поэтому нормативы изъя-
тия животных могут быть пересмот-
рены.

— Нормативы, которые сейчас об-
суждаются, находятся в рамках раз-
умного, это признают учёные и охо-
товеды. Вместе с тем должны быть 
утверждены новые методы подсчёта 
животных. Они уже внесены в научно-
технический совет Министерства при-
роды, — отметил Владимир Лебедев.

Это, по его мнению, позволит поощ-
рить охотхозяйства, где животных ох-
раняют, хорошо кормят и поддержива-
ют их нормальную численность.

— Дадим им возможность увеличить 
нормативы изъятия, чтобы улучшить 
их экономическое состояние и чтобы 
они могли дальше развиваться. Обсу-
дим эту тему на ближайшем заседании 
научно-технического совета Минпри-
роды, мы ещё раз всё взвесим и толь-
ко после этого будем давать рекомен-
дации принятия или непринятия этого 
акта, — пообещал сенатор.

�� РИСКИ РОСТА

Стоит отметить, что есть у инициати-
вы и противники. Так, председатель ко-
митета Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Владимир Бурма-
тов считает, что устанавливать новые 
квоты на отстрел копытных прежде-
временно. Однако эксперты преду-
преждают: переизбыток животных 
на одной территории наносит ей вред. 
Неконтролируемый рост популяции 
влечёт за собой болезни животных, 
уничтожение ими лесных культур 
и сельхозугодий.

— Человек уже зашёл в природу, за-
брал часть среды обитания у живот-
ных, а на той территории, которую 
им оставил, не может содержаться 
больше определённого количества, 
иначе они будут гибнуть. При скучен-
ности одно больное животное переда-
ёт болезнь другим, болезни прогресси-
руют, — рассказала Татьяна Арамилева.

От переизбытка лосей могут по-
страдать и лесонасаждения, считают 
эксперты. Например, когда плотность 
лосей в одном месте начинает зашка-
ливать, они уничтожают растущие 
почки у саженцев сосен, откусывают 
верхушки, пояснил Владимир Лебедев.

Прежде чем принимать новые нор-
мы добычи, необходимо обеспечить 
достоверность данных об их численно-
сти, полагает руководитель програм-
мы по сохранению биоразнообразия 
Всемирного фонда дикой природы 
Владимир Кревер.

— Сейчас обязанности по подсчё-
ту животных лежат на охотпользо-
вателях, и часто они завышают чис-
ленность обитателей угодий, чтобы 
охотники смогли добыть больше. Воз-
никает ситуация, когда численность 
того или иного вида увеличивается 
по документам в два-три раза, а этого 
быть не должно, — рассказал он «Из-
вестиям».

По мнению эксперта, необходи-
мо изменить систему подсчёта диких 
животных и сделать её более совер-
шенной. Предложения Минприроды 
об увеличении добычи Владимир Кре-
вер поддержал, отметив, что это миро-
вая практика.

« СЕГОДНЯ ОБЪЁМ РАЗРЕШЁННОЙ ДОБЫЧИ ЛОСЯ В РОС-
СИИ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 30 ТЫС. ОСОБЕЙ В ГОД, ЧТО НИЖЕ 
3% ИХ МИЛЛИОННОЙ ЧИСЛЕННОСТИ. В ЭСТОНИИ, 

ПЛОЩАДЬ КОТОРОЙ В СОТНИ РАЗ МЕНЬШЕ, ЕЖЕГОДНО ДОБЫВА-
ЕТСЯ 7 ТЫС. ЛОСЕЙ, В ФИНЛЯНДИИ — БОЛЕЕ 40 ТЫС.
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лива Росстандарту — он обладает раз-
витой сетью лабораторий и большим 
опытом работы, заявили «Известиям» 
в ведомстве.

В Минтрансе пока не получали про-
ект документа, предусматривающего 
передачу каких-либо функций от од-
ного федерального органа исполни-
тельной власти другому, сказали «Из-
вестиям» в ведомстве. В Росавиации 
на момент публикации не ответили 
на запрос.

В Ространснадзоре «Известиям» за-
явили, что вопрос качества авиакеро-
сина приоритетный, поскольку от него 
во многом зависит безопасность полё-
тов. Там подчеркнули, что исследова-
ния проводятся специализированными 
лабораториями, для проверок привле-
каются специалисты ГосНИИ граждан-
ской авиации. Количество задейство-
ванных лабораторий и число проверок 
в 2019 году в Ространснадзоре не уточ-
нили.

Качественное топливо — важный 
элемент авиабезопасности, сказал 
«Известиям» летчик-испытатель Ана-
толий Кнышов. Повышенное содержа-
ние в нём влаги и посторонние примеси 
не раз приводили к авиапроисшестви-
ям в результате остановки двигателя, 
отметил он.

Некондиционное авиатопливо не-
редко рассматривалось в качестве воз-
можной причины авиакатастроф. Так 
было после крушения Boeing 737 в Ка-
зани в 2013 году (погибли 50 человек), 
аварийной посадки Ту-154 в москов-
ском Домодедово в 2010-м (двое погиб-
ли, 82 человека пострадали), крушения 
Ту-154 над Чёрным морем в 2016-м (по-
гибли 92 человека) и падения Ан-2 в Сер-
пуховском районе Московской облас-
ти в 2008 году (погибли пять человек). 
Но только в последнем случае МАК под-
твердил, что причиной стало именно не-
качественное топливо.

�� ПОВЫШЕННЫЙ ИЗНОС

В июле сообщалось о том, что ГосНИИ 
гражданской авиации обнаружило в ке-
росине, которым заправляли самолё-
ты Red Wings, полисилоксаны (силикон), 
что могло привести к сбоям в работе 
техники. Для выяснения причин Вос-
точно-Сибирское следственное управ-
ление на транспорте СК РФ возбуди-
ло уголовное дело. В Минэнерго тогда 
также заявили, что создадут рабочую 
группу, чтобы разобраться с причина-
ми попадания загрязнённого авиаке-
росина в топливные системы самолё-
тов. В ведомстве «Известиям» уточнили, 
что первое совещание пройдёт в четвёр-
том квартале 2019-го.

Ранее претензии к авиатопливу воз-
никли у Росавиации: в начале года ве-
домство сообщило о жалобах иностран-
ных производителей авиадвигателей 
на качество российского горючего.

— Из-за проблем с топливом амери-
канский и европейский регуляторы 
вдвое сократили ресурс топливных 
агрегатов авиадвигателей между тех-
ническим обслуживанием. Например, 
для самолётов семейства Airbus А320, — 
сообщил «Известиям» независимый экс-
перт, бывший замглавы ГосНИИ ГА Па-
вел Михеичев.

По словам эксперта, в настоящее вре-
мя не существует единой системы гос-
контроля качества авиатоплива. Есть 
ГОСТ, по которому можно проверять ке-
росин, но ревизии носят добровольный 
характер, пояснил он.

Как сообщили «Известиям» в «Рос-
нефти», в компании действует много-
ступенчатая система контроля качества 
топлива, в том числе авиационного. Она 
состоит из трёх основных этапов — вход-
ной контроль перед поступлением топ-
лива от поставщика в резервуары ТЗК, 
полный анализ качества в лаборатор-
ных условиях перед началом движения 

топлива из резервуара и аэродромный 
контроль качества перед началом за-
правки воздушного судна. В последнем 
случае проверяются показатели: цвет, 
вода, мехпримеси, плотность и темпе-
ратура.

— Все партии поступающего топли-
ва проходят обязательный контроль 
в лаборатории ГСМ. Несмотря на отме-
ну в России с июля 2015 года обязатель-
ной процедуры сертификации органи-
заций, обеспечивающих авиатопливом 
воздушные перевозки, лаборатории ТЗК 
НК «Роснефть» проходят добровольную 
сертификацию и на всех ключевых ТЗК 
имеют международный сертификат, — 
сказали в пресс-службе компании.

В пресс-службе «Газпром нефти» «Из-
вестиям» сообщили, что анализы по-
казателей качества авиатоплива про-
водятся в процессе приёма, хранения 
и подготовки топлива к заправке в воз-
душные суда.

В пресс-службе Nordwind «Извес-
тиям» заявили, что перед заправкой 
каждого рейса представители авиа-
компании проводят аэродромный кон-
троль: наличие механических примесей, 
воды проверяется визуально, замеря-
ются температура и плотность. Дирек-
тор по PR перевозчика Александр Су-
хоруков добавил, что у авиакомпаний 
нет ресурса, включая необходимые ла-
боратории, для самостоятельного конт-
роля качества керосина. Но в случае ЧП 
именно авиакомпания будет нести от-
ветственность за качество топлива, по-
павшего в баки лайнера, сказал он.

В Utair сказали, что качество топли-
ва устраивает перевозчика, при этом 
компания сама периодически прово-
дит анализ керосина. Авиакомпания 
Smartavia также сообщила, что не име-
ет претензий к авиатопливу.

Другие авиаперевозчики и крупные 
нефтяные компании не ответили на за-
просы «Известий».

Шок, уходи
Минфин рассчитал урон от падения нефти до $10 за баррель



06 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 4 октября 2019

Финансы на грамотность 
Где больше всего тратят на образование

A — На реализацию нацпро-
екта только в 2019  году 

из федерального бюджета выде-
лено почти 106 млрд рублей. Всего 
же запланировано более 780 млрд 
рублей до 2024 года, что позволит 
обес печить комплексную поддерж-
ку всех регионов страны, развивая 
инфраструктуру, доступность, ка-
чество образовательных программ 
и поддержку педагогического со-
общества, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Министерства про-
свещения.

Предполагается, что большая 
часть этих средств будет потрачена 
на создание инфраструктуры, в том 
числе строительство школ, уточнили 
в министерстве. Также деньги пойдут 
на подготовку кадров, изменение мо-
дели школьного обучения и т.д.

Основные расходы и ответствен-
ность лягут на плечи субъектов, ко-
торые уже в прошлом году начали 
наращивать траты на образование, 
увеличив их на 11%. Такие выводы 
можно сделать из исследования 
«Российская школа: традиции, ин-
новации и национальный проект», 
которое специально для «Извес-
тий» подготовила аналитическая 
компания «Эксперт Бизнес-Реше-
ния» («дочка» рейтингового агент-
ства «Эксперт РА»).

Как отмечают специалисты ком-
пании, ситуация в школьном об-
разовании в различных регио-
нах нашей страны неодинакова: 
где-то остро ощущается нехват-
ка кадров, где-то требуется заме-
на оборудования, а в других местах 
не хватает условий даже для перво-
классников.

«Важной характеристикой нацио-
нального проекта является особое 
внимание к потребностям и особен-
ностям системы образования каж-
дой области, края или национальной 
республики. Так, в Бурятии, Дагеста-
не, Ингушетии и Чечне предполага-
ется полностью ликвидировать тре-
тью смену, создав для этого 16 тыс. 
новых мест в общеобразовательных 
школах на селе», — подчёркивается 
в исследовании.

�� ТЯЖКАЯ ДОЛЯ

Траты на образование составляют 
примерно 30% расходов (с небольши-
ми отклонениями в ту или иную сто-
рону) консолидированных бюджетов 
российских регионов. Существен-
но показатель доли трат на просве-
щение отличается в Крыму (18,4%), 
Тюменской области (18,2%), Саха-
линской области (18%), Чукотском 
автономном округе (15,6%) и Москве 
(12,7%).

— Чем регион беднее, 
тем выше доля расходов 
на образование и ме-
дицину, поскольку не-
большой бюджет ухо-
д и т  в  о с н о в н о м 

на их финансирование, — пояснила 
директор региональной программы 

Института социальной политики 
Наталья Зубаревич.

Но ес л и посмо-
треть на расходы 

в физическом вы-
ражении, то боль-
ше остальных — 
2 9 5 , 2   м л р д 

рублей — потратила на образова-
ние в прошлом  году именно сто-
лица. На втором месте — Москов-
ская область со 189,9 млрд рублей. 
Замыкает тройку лидеров Санкт-
Петербург (146 млрд рублей). Много 
потратили на образование в 2018 году 
Татарста н и Сверд ловска я об-
ласть — 101,7 и 92,9 млрд рублей со-
ответственно.

В аутсайдерах оказались Еврей-
ская автономная область (3,7 млрд 
рублей), Ненецкий автономный округ 
(5 млрд) и Калмыкия (5,1 млрд).

�� НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ

Аналитики «Эксперт Бизнес-Ре-
шения» изучили расходы регио-
нов на образование в пересчёте 

на душу населения. Тут в лидерах 
оказался уже Ненецкий автоном-
ный округ с показателем 113,9 тыс. 
рублей. Чуть меньше — 113,1 тыс. — 
приходится на жителя Чукотки. Вы-
соки расходы на душу населения 
и в ЯНАО — 89,5 тыс. рублей. А, на-
пример, в Москве на каждого жите-
ля приходится всего 23,5 тыс. рублей 
трат на образование.

Самые низкие показатели трат 
на образование в пересчёте на душу 
населения в Кабардино-Балкарии 
(12,3 тыс. рублей), Ставропольском 
крае (12,5 тыс.) и Волгоградской об-
ласти (12,6 тыс.).

— В северных регионах высокий 
показатель расходов на душу насе-
ления объясняется высокой стоимо-
стью бюджетных услуг, — отметила 
в беседе с «Известиями» заслуженный 
профессор Института развития обра-
зования ВШЭ Ирина Абанкина. — Речь 
идёт, например, о надбавочных коэф-
фициентах к заработной плате, специ-
альных тарифах и так далее.

Наталья Зубаревич также обрати-
ла внимание на индекс бюджетных 
расходов, который учитывает, сколь-
ко приходится тратить тому или ино-
му субъекту на определённые цели. 
Например, на Чукотке он в 13 раз 
выше среднего показателя по России.

Впрочем, эксперты уверены: как 
ни анализировать расходы на обра-
зование, эта область явно недофинан-
сирована. По словам Ирины Абанки-
ной, сейчас траты на просвещение 
находятся на самом низком уровне 
за семь лет.

�� НЕ БЫСТРЫМИ ТЕМПАМИ

В пресс-службе министерства об-
разования Калининградской облас-
ти «Известиям» рассказали, что если 
в прошлом году расходы на эту сфе-
ру составили 9,8 млрд рублей, то в ны-
нешнем году они увеличились сразу 
до 11 млрд.

— Основные статьи расходов — раз-
витие инфраструктуры, заработная 
плата, участие в национальных проек-
тах. В связи с очень высоким потоком 
миграции у нас за этот год приехали 
4 тыс. детей. Мы стараемся, конеч-
но, строить новые школы, но не таки-
ми быстрыми темпами, как хотелось 
бы, — подчеркнула представитель 
пресс-службы Калининградской об-
ласти.

Министр образования и науки Уд-
муртской Республики Светлана Бо-
лотникова сообщила «Известиям», 
что на образование в 2018-м и первом 
полугодии 2019 года из федерального 
бюджета регионом было привлечено 
1,5 млрд рублей.

А в пресс-службе министерства об-
разования и науки Дагестана уточни-
ли, что в 2019-м расходы республики 
на образование выросли на 14,0 млрд 
рублей, или на 45,1%, по сравнению 
с прошлым годом. На эти цели плани-
руется потратить 45,2 млрд рублей, 
что составляет 34,3% от общего объ-
ёма годовых расходов. Основная часть 
средств (64,3%) направлена на выплату 
зарплаты. Существенными статьями 
расходов стали приобретение учеб-
ных пособий (на них потратили по-
рядка 270,0 млн рублей), организация 
отдыха и оздоровления детей и под-
ростков (295,0 млн), закупка школь-
ных автобусов (186,0 млн) и др.
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Анна Ивушкина, Ярослава Костенко

По программе «Земский учитель» в ближайшие 
три года на село переедут 4,4 тыс. педагогов, 

рассчитывают чиновники. Это менее 2 тыс. чело-
век за год. При этом дефицит учителей на селе, 

по последним оценкам Минпросвещения, 
составляет около 12 тыс. человек. Нынеш-
ними темпами на решение проблемы мо-
жет уйти до десяти лет, и стоило бы вдвое 
увеличить число участников программы, 
говорят эксперты.

Информация о том, сколько педагогов 
смогут поучаствовать в программе «Зем-
ский учитель», представлена в расчёте 
распределения межбюджетного транс-
ферта между регионами. Документ, с ко-
торым ознакомились «Известия», пра-
вительство внесло в Госдуму вместе 
с проектом федерального бюджета 
на 2020-й и плановый период 2021–

2022  годов. Из него следует, что, 
по ожиданиям чиновников, в бли-
жайшие три года на село переедут 
4397 педагогов. «Земский учитель» 
предполагает, что эти люди получат 
от государства 1 млн рублей подъ-
ёмных. Также в программе могут 
участвовать школы, расположен-

ные в малых городах с населением 
до 50 тыс. человек.

В проекте бюджета заложе-
ны средства на выплаты менее чем 

2 тыс. педагогов ежегодно: 1803 чело-

века в 2020-м, 1316 — в 2021-м и 1278 — в 2022-м. При 
этом в каждом регионе в программе примут участие 
менее 100 человек ежегодно (есть одно исключение: 
в Краснодарском крае в 2020 году ожидают переез-
да на село 103 педагогов), в ряде регионов — вовсе 
единицы. Например, в Хакасии и Липецкой области 
в следующем году ждут по одному «земскому учите-
лю», в Ненецком автономном округе и в Хабаровском 
крае — по двое, в Ленинградской, Пензенской, Там-
бовской областях и в Чукотском автономном окру-
ге — по трое.

При этом дефицит сельских педагогов в стране 
составляет 12 тыс. человек, заявляла ранее министр 
просвещения Ольга Васильева. Именно эту проблему 
и должна решить программа «Земский учитель». Од-
нако если привлекать педагогов на село будут пред-
ставленными в проекте бюджета темпами, на дости-
жение цели может понадобиться до 10 лет.

Как следует из пояснений правительства, выпла-
чивать педагогам подъёмные будут из региональных 
бюджетов за счёт собственных средств субъектов 
и трансферта из федеральной казны. Доля софинан-
сирования для каждого региона своя.

В Минпросвещения оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о деталях реализации программы 
и принципах расчёта числа её участников.

Для решения вопроса дефицита учителей на селе 
в адекватный срок следовало бы привлекать к про-
грамме «Земский учитель» от 3 тыс. до 5 тыс. человек 
ежегодно, считает ведущий научный сотрудник Ин-
ститута образования НИУ ВШЭ Олег Фёдоров.

— Наиболее остро проблема стоит в регионах Се-
верного Кавказа, Крайнего Севера, в Восточной Си-
бири. Только субъекты этих районов ежегодно нуж-

даются в сотне учителей каждый. Если говорить 
о школьных предметах, для которых требуются пре-
подаватели, сильно не хватает физиков, биологов, 
информатиков, чуть меньше — математиков и учи-
телей английского, — рассказал эксперт «Известиям».

Он также обратил внимание, что вскоре перед го-
сударством может возникнуть и проблема удержа-
ния педагогов на селе. Получив миллион и исполнив 
все обязательства по программе (в частности, про-
работать в сельской школе пять лет), учитель, ско-
рее всего, захочет переехать, считает Олег Фёдоров.

Не стоит забывать и о том, что уже работающие 
в деревенских школах педагоги уходят на пенсию или 
могут сменить профессию, обратил внимание стар-
ший научный сотрудник Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС Дмитрий Логинов.

То есть при планировании программы чиновни-
кам стоит не только ориентироваться на дефицит 
кадров, но и учитывать их естественную убыль, за-
метил эксперт.

По данным Минпросвещения, всего в стране око-
ло 42 тыс. школ, сельские составляют больше полови-
ны — около 24 тыс. В последних учатся около 3,7 млн 
детей. 12 тыс. школ — сельские малокомплектные, 
в которых преимущественно и не хватает педагогов.

Программа «Земский учитель» была подготовлена 
по поручению президента Владимира Путина по ана-
логии с программой «Земский доктор», которая ра-
ботает в России с 2012 года. По ней медицинские ра-
ботники получают 1 млн рублей подъёмных средств 
на жильё и обустройство на новом месте. За 2012–
2017 годы участниками программы «Земский доктор» 
стали 29 тыс. человек, сообщал ранее Минздрав.

Лес рук 
НА СЕЛО ПОЕДУТ МЕНЬШЕ 2 ТЫС. ПЕДАГОГОВ В ГОД
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Сегодня ты рисуешь джаз
На выставке абстракционистов в ГМИИ  
ищут истоки творческой свободы

Сергей Уваров

Ч то общего между хазарскими хала-
тами XIX века и абстракциями Ва-

силия Кандинского? Где грань между 
прикладным искусством, призванным 
радовать глаз, и экспериментами в сфе-
ре чистого цвета и формы? Ответы 
на эти вопросы должна дать выставка 
Пушкинского музея «Восточный джаз», 
объединившая более 30 предметов тек-
стиля, два десятка произведений живо-
писи из западных собраний и шедевры 
графики из собственных фондов ГМИИ.

Белый зал и пространство вдоль 
главной лестницы в основном зда-

нии Пушкинский музей традицион-
но отдаёт под главные, самые важ-
ные выставки сезона. И зрители уже 
привыкли ожидать от таких проектов 
максимальной концентрации шедев-
ров. Но кураторы «Восточного джаза» 
делают ставку на иное — оригиналь-
ную концепцию, сопоставляющую 
не только разные культуры, но и эпо-
хи, стили и сами формы творчества.

Те, кто придёт посмотреть на ше-
девры абстракционизма, возможно, 
будут разочарованы отсутствием 
главных имён. Да, здесь есть несколько 
работ Василия Кандинского, но толь-
ко одна из них на холсте, к тому же 

очень известная, из постоянной экс-
позиции ГМИИ, — «Импровизация 
№ 20 (Две лошади)» (1911), а две дру-
гие — небольшие, хотя и прекрасные 
акварели. Другие российские гении 
беспредметности и вовсе не представ-
лены. Что же касается западных имён, 
подборка выглядит очень случайной 
и фрагментарной: ну в самом деле, как 
можно обойтись без Джексона Полло-
ка, Марка Ротко, Пита Мондриана, Жо-
ана Миро?

Вместо них — Джоан Митчелл, Ни-
кола де Сталь, Ханс Хартунг, Антони 
Тапиес — фигуры весомые, но всё же 
не основополагающие. Видимо, такой 
задачи — устроить ликбез по абстрак-
ционизму — и не было. Скорее курато-
ры стремились найти удачные рифмы 
с азиатскими орнаментами, и во мно-
гом это удалось. Например, гуашь «Ли-
стья и цветы» Александра Колдера 
выполнена в тех же цветах, что и шёл-
ковый зимний халат XIX века из Буха-
ры, и их соседство наводит на мысль 
о том, что законы гармонии, цветовые 
сочетания в общем-то универсальны 
для всех культур.

К эффектным совпадениям отно-
сятся и все геометрические узоры. От-
дельный отсек на выставке выделен 
под экспонаты с ритмичным чередо-
ванием чёрных и белых линий. На шел-
кографиях Франсуа Морелле рисунок 
менее плотный, чем на азиатских тка-
нях, и в нём можно усмотреть внутрен-
нюю драматургию, особое напряжение 
между различными элементами — это-
го, конечно, нет в орнаментах. И всё же 
первая реакция: ух ты, это ведь почти 
одно и то же!

Идея о влиянии неевропейского 
искусства (в том числе прикладного) 
на западных модернистов и основан-

ные ими в начале XX века художествен-
ные течения не нова: широко извест-
но, например, о связи кубизма Пабло 
Пикассо с африканскими статуэтками 
и посудой. Но выводить весь абстрак-
ционизм из орнаментов Средней Азии 
всё же натяжка. В ГМИИ вроде бы из-
бегают таких грубых формулировок 
и предлагают просто увидеть общие 
корни у этих явлений. Однако поможет 
ли это публике понять суть беспред-
метной живописи? Или же, наоборот, 
укрепит в подозрении, что сотни без-
вестных портных из Узбекистана дела-
ли, по сути, то же, что звёзды арт-мира, 
только продавали дешевле?

Ответ стоит искать в тех немногих 
работах на выставке, которые обыгры-
вают именно мотив одежды или тек-
стиля. Например, ассамбляж «Кожа-
ный галстук для композитора» Джима 
Дайна (1961) или висящий без подрам-
ника холст «Просмолённые складки» 
Патрика Сэйтура (1973). Высокое ис-
кусство рождается в тот момент, ког-
да концепция, отсутствующая у при-
кладных жанров, встречается с особой 
свободой воплощения — не создающей, 
а ломающей шаблон.

И в этом плане название выставки, 
апеллирующее к поздней графической 
серии «Джаз» Анри Матисса, представ-
ляется очень точным, пусть даже и му-
зыки как таковой в залах ГМИИ не зву-
чит. Музыкальный стиль в данном 
случае — синоним творческой свобо-
ды. А уж где её было больше — на Запа-
де или на Востоке, зритель может ре-
шить сам.

Николай Корнацкий

В российский прокат выходит «Джо-
кер» — недетский комикс от автора 

«Мальчишника в Вегасе» Тодда Фил-
липса, который сенсационно выиграл 
«Золотого льва» в Венеции и, весьма ве-
роятно, обеспечит наконец Хоакину Фе-
никсу «Оскар». Однако у фильма кроме 
горячих сторонников уже есть против-
ники — задолго до премьеры в США раз-
разился скандал из-за сцен чрезмер-
ного насилия. Сможет ли «Джокер» 
изменить правила игры в индустрии, 
разбирались «Известия».

�� КОРОЛЬ КОМЕДИИ

Благодаря «Бэтмену» с Джеком Никол-
соном и «Тёмному рыцарю» с Хитом Лед-
жером, кто такой Джокер, наверное, 
долго объяснять не нужно. Это супер-
злодей комикс-вселенной DC, который 
любит клоунский грим, ненавидит Бэт-
мена и мастерски манипулирует людь-
ми — в том числе используя возможно-
сти масс-медиа. Но фильм Филлипса 
рассказывает предысторию Джоке-
ра — ту, что обычно оставалась за кад-
ром. Получив беспрецедентную свобо-
ду, режиссёр не стал стесняться и снял 
смелый супергеройский комикс, где нет 
супергероев совсем. На месте разве что 
безумие Джокера (тут его зовут Артур 
Флек) да тяга к клоунаде.

Из новых приобретений — врождён-
ная болезнь (во время стресса на Артура 
накатывают приступы неконтролируе-
мого смеха) и престарелая мама (Фрэн-
сис Конрой из «Американской истории 
ужасов»), за которой он нежно ухажи-
вает. Но, как выясняется потом, шкаф 
в их общей квартирке полон скелетов. 
Сам Готэм похож на Нью-Йорк из «Так-
систа» Скорсезе — асфальтовый Вави-
лон, где нищие вот-вот вгрызутся в глот-
ки богачам. Биографию Артур отчасти 
«позаимствовал» из ещё одного фильма 

Скорсезе — «Короля комедии», где Ро-
берт Де Ниро играл комика-неудачни-
ка, который бредил ночными шоу и все-
ми правдами и неправдами прорывался 
на телевидение.

Артур, забитый и стеснительный, 
тоже мечтает о карьере комедианта 
и в своих фантазиях даже приходит 
в гости на популярную передачу к Мюр-
рею Франклину (в этой роли — явный 
реверанс — занят тот же Де Ниро). Од-
нако пока Артур работает в агентстве 
клоуном по вызову. Сегодня он зазы-
вала у магазина. Завтра смешит дети-
шек в больнице. А послезавтра и вовсе 

безработный, потому что времена на-
стали тяжёлые, а от таких фриков, как 
он, у работодателей и власть имущих 
одни проблемы. Мир вокруг становится 
всё мрачнее и злее, и Артур сам решает 
стать злым. Но не мрачным, нет. Он ста-
нет королём комедии — пусть смешно 
будет и не всем.

�� ДВА ФИЛЬМА В ОДНОМ

Как уже понятно, список почтительных 
«краж» у Скорсезе в «Джокере» прилич-
ный. Однако кроме героев, актёров, ан-
туража режиссёр заимствовал у клас-
сика ещё и приёмы. Как в «Таксисте» 
и «Короле комедии», тут порой невоз-
можно отличить, где заканчивается ре-
альность и начинаются видения персо-
нажа. А значит, каждый может собрать 
собственного «Джокера». Если искрен-
не довериться всему, что нам показы-
вают, получится самый реалистичный 
комикс в истории — даже «Тёмный ры-
царь» и «Логан» оставлены где-то дале-
ко позади. На таком фоне последние 

«Мстители», на которых многие не счи-
тали зазорным всплакнуть, покажутся 
мультфильмом.

А если взглянуть на эту хрестоматий-
ную историю как в первый раз — забыв, 
что смотришь «историю становления 
суперзлодея», то «Джокер» превраща-
ется в обыкновенную драму про пар-
ня, которого несправедливая жизнь 
загнала в бескрайние просторы подсо-
знания. Там он царь и бог, ему во всём со-
путствует удача, он повелевает миром, 
внушает трепет и страх, воздаёт по за-
слугам обидчикам. В то время как его 
реальность остаётся настолько же без-

радостной. Что-то подобное мы уже ви-
дели не раз, но саму смесь — два филь-
ма на выбор, драма или комикс (на один 
билет!) — всё-таки на большом экране 
впервые.

Уже очевидно, что новый подход 
принёс создателям мощный успех: 
гран-при фестиваля класса А (пер-
вый — для комикса!), отличная пресса, 
хорошие шансы на кассовый хит, оска-
ровская перспектива, в конце концов, 
игру Феникса отмечает практически 
каждый. Как известно, попытки DC по-
строить собственную киновселенную 
по примеру Marvel в большинстве слу-
чаев сложно назвать удачными, но воз-
врат к штучному, авторскому произ-
водству позволил им резко сократить 
дистанцию. До лидерства ещё далеко, 
но отставание уже не настолько по-
зорно.

�� БОЛЬШЕ МРАКА

Естественно, есть и недовольные. Ещё 
до выхода «Джокер» вызвал в Амери-

ке большой скандал. Семьи погиб-
ших во время массового убийства 
2012 года в городе Аврора (местный 
житель взорвал бомбу и устроил 
стрельбу на премьере «Тёмного рыца-
ря»), посмотрев трейлеры, выступи-
ли против романтизации знаменито-
го злодея. Сам фильм в итоге оказался 
скорее драмой о сломленном человеке, 
чем одой насилию, но тем не менее сре-
ди критиков и первых зрителей есть те, 
кто считает «Джокера» слишком жёст-
ким для комикса.

Тем не менее аналитики уверены: 
споры и высокий возрастной рейтинг 
никак не помешают (если не помогут) 
картине стать лидером уикенда в Рос-
сии. «Джокер» уже уверенно лидиру-
ет в премьерный четверг. Однако есть 
доля сомнения в том, что, даже став 
кассовым хитом, фильм решительно 
изменит индустрию. Мрачных и жёст-
ких комиксов наверняка станет боль-
ше (DC явно не бросит золотую жилу, 
а в Marvel поспешат соответствовать), 
но хороших фильмов вряд ли.

Если разобраться, при всём нова-
торстве кино Тодда Филлипса вполне 
соответствует той формуле блокба-
стера, что открыли Спилберг и Лу-
кас 40 лет назад: новое рождается че-
рез необычные сочетания знакомых 
элементов. Например, все фильмы 
Marvel — это, по сути, традиционные 
жанры от политического триллера 
до истории взросления плюс комикс. 
«Джокер» же примешал к комиксу 
Скорсезе, что интересно, любопыт-
но, но, если уж начистоту, настоящей 
творческой свободой здесь и не пах-
нет. Ведь ничего нового по сравнению 
со Скорсезе в «Джокере» нет. Ну кро-
ме комикса.

Культура

Аналитики уверены, что споры и высокий возраст-
ной рейтинг никак не помешают, если не помогут, 
картине стать лидером уикенда в России

В Пушкинском музее попытались найти общее между восточными халатами  
и западным искусством

Хоакин Феникс, сыгравший 
Джокера, как никогда  

близок к «Оскару»
«Эверест» (6+)
Режиссёры: Джилл Калтон, Тодд Вилдерман.
Путешествие на самую высокую точку мира? Что 
может быть круче! Так решает Лу, когда случайно 
находит огромное, но очень милое чудовище по-
среди шумного мегаполиса. И ничего, что их пре-
следуют учёные из сверхсекретной лаборатории, 
зато её новый друг умеет смешить и творить чу-
деса. Лу уверена, что поможет обаятельному йети 
вернуться домой — на Эверест.

С 3 октября В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Волшебник» (12+)
Режиссёр Михаил Морсков. В ролях: Семён Тре-
скунов, Максим Суханов, Ангелина Стречина, Ири-
на Купченко, Владимир Капустин, Ирина Яковлева, 
Иван Охлобыстин, Сергей Чонишвили.
Некогда популярный рок-музыкант Фима влачит 
жалкое существование: растратив свой талант, он 
предаётся разгульному образу жизни. Всё меня-
ется, когда уроки на гитаре у него начинает брать 
мальчик Рома, страдающий ДЦП и отчаянно жаж-
дущий завоевать сердце своей одноклассницы 
Маши.

С 3 октября В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

Спецпоказ фильма «Матрица» (16+)
Самый знаменитый фильм в стилистике кибер-
панк, снятый братьями Вачовски, теперь мож-
но будет увидеть в формате 4К. Новые техноло-
гии позволят зрителям полностью погрузиться в 
цифровую реальность. Уже в этот уикенд состоит-
ся первый специальный показ легендарного бое-
вика, а с 14 октября — ровно через 20 лет со дня 
российской премьеры — «Матрица» вновь выйдет 
в прокат.

5 октября, 17.30 Киноцентр «Октябрь»

Сольный концерт оперной певицы 
Хиблы Герзмавы (6+)
В рамках «Т Фестиваля» состоится сольный кон-
церт Хиблы Герзмавы — редкая возможность ус-
лышать певицу не в стенах оперных театров, а в 
камерной обстановке музея. Музыка прозвучит в 
зале, где представлена живопись 1920-х — 1930-х 
годов — Александра Дейнеки, Юрия Пименова, 
Александра Лабаса и Константина Вялова.

5 октября, 21.30 Новая Третьяковка на Крымском Валу

«Вид с моста» (16+)
Постановка по произведению классика амери-
канской драматургии Артура Миллера поднимает 
злободневную для всего мира проблему беженцев. 
Портовый грузчик соглашается приютить мигран-
тов — братьев своей жены. Но с их появлением се-
мейная жизнь Эдди Карбоне перестаёт быть тихой 
и размеренной...

4 октября, 19.00  Губернский театр

Лекция Петра Айду (12+)
МАМТ запускает цикл лекций «Разговоры о музы-
ке». Это возможность побеседовать с известными 
композиторами, исполнителями и музыковеда-
ми обо всём, что может быть интересно посети-
телям музыкального театра. Никакого формализ-
ма, только открытая беседа в самое нестандартное 
лекционное время. Откроет цикл Пётр Айду, ос-
нователь возрождённого оркестра без дирижёра 
«Персимфанс», мультиинструменталист и компо-
зитор.

5 октября, 22.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

«Фальстаф и принц Уэльский» (16+)
Спектакль Марка Захарова основан на нескольких 
шекспировских произведениях и сочетает траге-
дию с комедией. В главных ролях фантазии-фар-
са в двух частях заняты Дмитрий Певцов, Сергей 
Степанченко, Александра Захарова, Игорь Мир-
курбанов.

5 октября, 19.00 «Ленком»

«Белые ночи» (12+)
В Камергерском переулке продолжаются премьер-
ные показы спектакля режиссёра Айдара Забба-
рова по повести Достоевского. Перед зрителями 
разыграется история любви петербургского Меч-
тателя, а главные роли исполнят молодые актёры, 
вошедшие в труппу МХТ недавно.

6 октября, 19.00 МХТ им. А.П. Чехова

Выставка «Грядущий мир: экология  
как новая политика. 2030–2100» (6+)
В «Гараже» продолжается выставка, посвященная 
столь актуальной сегодня теме экологии и её связи 
с мировой политикой. Масштабный проект объеди-
няет произведения более 50 художников и занима-
ет всё пространство музея. С октября на выставке 
действуют экскурсионные тематические модули. 
В сопровождении опытных гидов посетители смо-
гут узнать ответы на самые острые вопросы по те-
мам «Атмосфера», «Вода», «Эволюция» и по-новому 
взглянуть на взаимоотношения человека с окружа-
ющей средой.

До 1 декабря Музей современного искусства «Гараж»

«Братья Морозовы. Великие русские 
коллекционеры» (6+)
В этот уикенд завершает свою работу грандиозная 
выставка картин, принадлежавших Ивану и Миха-
илу Морозовым. После революции произведения 
попали в Музей нового западного искусства, а в 
1948 году были разделены между двумя столица-
ми. И если «щукинские» вещи ранее уже соединя-
лись в Париже, то «морозовские» в таком составе 
выставлены впервые. Картины демонстрируют в 
13 залах Главного штаба.

До 6 октября Эрмитаж, Главный штаб

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

kinopoisk.ru, centpart.ru, Алексей Агарышев | «Известия», Сергей Кон | m-g-t.ru, 
Дмитрий Серебряков | ТАСС, lenkom.ru, Екатерина Цветкова | mxat.ru,  
Александр Казаков | «Известия», hermitagemuseum.org

Фильм «Джокер»
Рейтинг «Известий» 

Выставка «Восточный джаз»
Рейтинг «Известий» 
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Комикс по жизни
Новый «Джокер» — между восторгами и скандалами
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Спорт

«Игора» на повышение
Гоночный комплекс под Питером примет этап DTM

Тимур Ганеев

Уже в конце мая 2020 года на кольце-
вой трассе «Игора Драйв», располо-

женной в 54 км от Северной столицы, 
пройдёт этап DTM — одной из самых 
престижных и популярных автогоноч-
ных серий. Это событие станет офици-
альным стартом работы уникального 
гоночного комплекса, аналогов ко-
торому, по мнению экспертов, в мире 
нет. Первый российский пилот в исто-
рии «Формулы-1» Виталий Петров за-
явил «Известиям», что петербургский 
этап DTM обещает стать самым захва-
тывающим в сезоне. Обладатель Куб-
ка мира FIA Владимир Васильев уверен, 
что эта гонка соберёт аншлаг — не в по-
следнюю очередь из-за европейских 
болельщиков.

Контракт на проведение соревнова
ний, подписанный на автодроме 3 ок
тября, рассчитан до 2022 года. Испол
нительный директор ITR GmbH Ахим 
Кострон, отвечающий за российский 
этап DTM, уверен, что немецкая се
рия получила долгосрочную пропис
ку в СанктПетербурге — трёхлетнее 
соглашение может быть автоматичес
ки продлено ещё на два года.

�� СОЮЗ С ГЕРМАНИЕЙ

Третий этап чемпионата немецкой 
серии DTM пройдёт на трассе «Игора 
Драйв», строительство которой сей
час завершается к северу от Санкт
Петербурга, с 29 по 31 мая будущего 
года. Эти соревнования станут новой 
точкой отсчёта в истории Северной 
столицы, заявил «Известиям» губер
натор Ленинградской области Алек
сандр Дрозденко.

— Комплекс «Игора Драйв» по набо
ру предоставляемых им возможно
стей не имеет аналогов как в России, 
так и во всем мире, — подчеркнул Алек
сандр Дрозденко. — Это, несомненно, 
привлечёт большое количество рос
сийских и зарубежных гостей, кото
рые смогут выехать в СанктПетербург 
по упрощённой визе. Для меня, как 
главы региона, важно, что благодаря 
«Игоре» будут созданы высокоопла
чиваемые рабочие места для мест
ных жителей.

На мероприятии присутствовали 
пилоты, представляющие знаменитую 
гоночную серию. Двукратный чемпи
он DTM Рене Раст высоко оценил ин
фраструктуру автодрома — по словам 

спортсмена, он не видел ничего по
добного «за всё время автоспортив
ной карьеры».

На территории комплекса распо
ложится сразу десять трасс общей 
протяжённостью около десяти кило
метров — по словам руководителей 
автодрома, после открытия «Игора 
Драйв» сможет принимать все попу
лярные серии авто и мотогонок. Воз
можность наблюдать за соревновани
ями получат около 50 тыс. зрителей.

Рене Раст особо отметил, что «Иго
ра» будет доступна не только про
фессионалам, но и всем желающим. 
Взрослые смогут поупражняться 
в управлении мощным суперкаром 
на гоночной трассе, а дети получат 
первый опыт самостоятельного управ
ления автомобилем или мотоциклом.

— Важно, что на «Игоре» удалось 
организовать досуг для всей семьи, — 
подчеркнул президент Российской ав
томобильной федерации (РАФ) Виктор 
Кирьянов. — В Сочи, увы, этого сделать 
не получилось. За это хочется снять 
шляпу перед основателями комплек
са в Ленобласти.

Наблюдательный совет «Игоры 
Драйв» возглавил Марко Пиччинини, 
ранее руководивший командой Ferrari. 
Об этом было объявлено после подпи
сания контракта на проведение рос
сийского этапа DTM. Пиччинини был 
спортивным директором Ferrari с 1978 
по 1988 год, входил в совет директоров 
автоконцерна, а также занимал долж
ность вицепрезидента Международ
ной автомобильной федерации (FIA).

�� ТРИ ГОДА 
СПУСТЯ

Серия DTM 
в о з вр а щ а
ется в Рос
сию после 

трёхлетнего перерыва. С 2013 по  
2017 год её этапы проходили на авто
дроме Moscow Raceway под Волоко
ламском.

— Мы очень рады, что нам удалось 
вернуть DTM, — отметил один из ру
ководителей серии Ахим Кострон. — 
«Игора Драйв» — впечатляющий, пер
воклассный объект международного 
формата. Профиль трассы обещает 
впечатляющую гонку, которая в мае 
поразит как зрителей на трибунах, так 
и болельщиков, наблюдающих за гон
ками DTM перед экранами дома.

— По популярности DTM уступает, 
наверное, только «Формуле1», — сказа
ла «Известиям» автоспортивный экс
перт, бывший коммерческий директор 
команды «Формулы» Caterham Оксана 
Косаченко. — Это довольно короткие 
по времени гонки, тут есть питстопы, 
много обгонов и борьба «корпус
корпус» вплоть до последнего круга. 
Это то, что любят зрители. Руковод
ство DTM говорит, что это евро
пейская гонка, но у неё 
есть пок лонни
ки по всему 
миру.

Помимо 
DTM орга
н и з а т о р ы 
«Игоры Драйв» на
мерены проводить на базе 
автодрома целый ряд гонок. Пока 
речь идёт о российских соревнова
ниях. Но эксперты не исключают, что 
в будущем здесь могут пройти состя
зания в классе «Формулы1».

— Самое главное, что появляется 
конкуренция, — пояснил «Извести

ям» президент РАФ Виктор Ки
рьянов. — Раньше в России 

не было ни одной трассы 
уровня «Формулы1». Сей
час их две, и этому мож

но только порадоваться.

Поддерживает эту идею и первый 
российский пилот в истории «Форму
лы1» Виталий Петров, который провёл 
в DTM сезон 2014 года. В беседе с «Извес
тиями» он отметил, что в «Игоре» очень 
интересная трасса, которая явно при
шлась бы по душе пилотам «королев
ских гонок».

— Я уже несколько раз тестировал 
«Игору Драйв», — рассказал он. — Осо
бо отмечу третий сектор, включающий 
поворот на крутом подъёме, это очень 
сложный и техничный участок.

Именно за счёт трассы предстоящий 
этап DTM в СанктПетербурге, по мне
нию пилота, будет одним из самых за
хватывающих в сезоне2020.

А один из идеологов 
проекта «Игора Драйв», об
ладатель Кубка мира FIA 
по раллирейдам 

Владимир Васильев считает, что гон
ка соберёт аншлаг.

— Уверен, приедет много болель
щиков, особенно из Финляндии, где 
сумасшедший интерес к автоспор
ту, — сказал он. — Да и болельщики 
из Западной Европы подтянутся. По
сетить Петербург и посмотреть гон
ку — очень интересное предложение.

Свою роль должен сыграть и  
упрощённый порядок получения виз, 
подчеркнул он. К тому же доро
га из Северной столицы 
до автодрома зани
мает меньше 
часа.

«После Дохи хочется вдохнуть»
Трёхкратная чемпионка мира Мария Ласицкене — о катарской жаре, прыжках Могучих и риске нейтрального Токио

Алексей Фомин

Н а проходящем в Катаре мировом 
первенстве по лёгкой атлетике 

главная звезда сборной России — пры-
гунья в высоту Мария Ласицкене выиг-
рала золото и стала трёхкратной побе-
дительницей ЧМ. Как и два года назад 
в Лондоне, ей пришлось добиваться 
этого успеха в нейтральном статусе, так 
как Всероссийская федерация лёгкой 
атлетики (ВФЛА) по-прежнему не мо-
жет вернуть себе аккредитацию IAAF, 
которой лишилась в ноябре 2015 года 
из-за допинговых скандалов.

Мария Ласицкене вме
сте со своим тренером 
Геннадием Габриляном 
уже вернулась в Москву 
и дала интервью «Извес
тиям». Она рассказала 
об очередном успе
хе и поступке своей 
главной конкурент
ки — украинки Ярос
лавы Могучих, отка
завшейся от борьбы 
за золото, а также оце
нила риск недопуска 
российских легкоат
летов на Олимпиа
ду2020 в Токио.

Что для вас самое 
главное в таких по-
бедах?

Для меня, как 
с п о р т с м е н а , 
лу чшие мо

менты — это счастье и эмоции после 
победы, когда тебя поздравляют близ
кие люди, звонят родители. Рада, что 
они встретили меня в аэропорту. Очень 
много звонков и поздравлений. Это 
приятно.

Чувствуете, что за вас переживают?
Да. При подготовке тебя могут одо

левать мысли о необходимости толь
ко побеждать на чемпионате мира. 
Мы специально уходим от этой темы. 
Когда готовимся, нет никаких кругло
суточных разговоров вроде «Маша, 
ты должна! Маша, давай! Маша, сей

час ты поедешь на главное сорев
нование сезона!» Нет, мы живем 
обычной жизнью, с супругом гуля
ем и общаемся в свободное время, 
когда я не тренируюсь, а он не ра
ботает.

Я не забивала себе голо
ву этим чемпионатом мира. Ведь 

ктото не спит целую неделю, когда 
думает о соревнованиях, или заранее 

начинает трястись. Я, наоборот, 
жила в своём режиме. И мне ка
жется, моё спокойствие переда
ётся близким. И они тоже держа
лись этого режима — «всё хорошо, 
всё под контролем! Мы спокой
ны, тренировки по плану. Зна
чит, всё в порядке. Остаётся толь

ко понастоящему ждать 
и болеть».

Сейчас, после прилёта в Москву, чего 
хочется больше всего?

Хочется вдохнуть свежего возду
ха. Честно. Потому что мы там неде
лю были — в такой жаре не вздохнуть.

Выигравшая золото ЧМ в прыжках 
с шестом Анжелика Сидорова сказала, 
что из-за этой жары даже не выходила 
из отеля, если не надо было ехать на ста-
дион. А вы?

Помимо выездов на стадион я не вы
лезала из отеля. Единственное исклю
чение: поход на обед. Там такая сис
тема, что в столовую нужно пройти 
через улицу. Немножко — буквально 
30 секунд. Но эти 30 секунд были та
кие аховые, что за это время ты уже 
весь мокрый. А на соревнования я при
езжала впритык. То есть не находи
лась в зоне разминки — сразу в поме
щение с кондиционерами. Но всё равно 
приходилось проходить этот стади
он, я не понимала, как там люди раз
минаются. Это очень жёстко. Поэто
му сейчас я мысленно там, с нашими 
ребятами, которые ещё выступают 
в Дохе в таких условиях. И всеми си
лами за них болею.

Не советуете соотечественникам там 
проводить отпуск летом и осенью?

Нет! Но, помоему, там немного дру
гое лето для туристов. 10 лет назад пры
гала там зимой, в декабре. Было чуть
чуть полегче, но тоже сауна! Влажность, 

наверное, 50–60%. А сей
час — 80%!

Понимаете футболистов, которые не хо-
тели проводить ЧМ-2022 в Катаре летом?

Ооо, понимаю! Им вроде бы сдви
нули турнир на декабрь, и всё равно бу
дет жёстко. Но мы спортсмены. Куда нас 
отправят — туда и едем. Не мы голосуем 
и не мы решаем, где проводить сорев
нования. Я понимаю, почему выбира
ют эти страны. Понимаю, что это нуж
но для продвижения лёгкой атлетики. 
Но надо всётаки думать о спортсменах. 

Посмотрите на ходоков и марафонцев — 
они отдают все силы на подготовку 
и вкладывают душу. И всё равно поло
вина из них, грубо говоря, сошла с дис
танции. Это очень тяжело.

Что сложнее — завоёвывать золото ЧМ 
впервые или удерживать его?

Удерживать. На первый чемпионат 
мира в 2015 году я ехала, когда никто, на
верное, даже не ставил на меня. Я пры
гала и прыгала в своё удовольствие. 
Хотела победить, добиться этого было 

очень круто. Второй 
чемпионат ми
ра — это прессинг 
с нейтральным 
статусом, когда 

было непонятно, 
в какой форме вы

ступать, можно ли резиночку опреде
лённого цвета привязать. Сейчас ещё 
тяжелее, потому что очень много разго
воров и давления. Поэтому я полностью 
закрылась — ничего не читала и не слу
шала. Общалась только со своим настав
ником и ходила на тренировки. Всеми 
силами пыталась не загонять себя мыс
лями, что было бы круто взять подряд 
три золота чемпионата мира. Запреща
ла себе об этом думать. 

Ставшая серебряным призёром про-
шедшего ЧМ украинка Ярослава Могу-
чих отказалась от последней попытки 
прыгнуть на 2,06 м и побороться с вами 
за золото. Удивились?

Не удивилась. Они так делают — 
останавливаются после личных рекор
дов. Она взяла планку 2,04 м — лучший 
результат в её карьере. Дальше уже са
мой Могучих и её тренеру было решать, 
что делать. Это её самочувствие, и толь
ко им двоим известно её состояние. По
нимаю Ярославу, но я шла бы прыгать 
дальше.

Статус трёхкратной чемпионки мира 
облегчает подготовку к олимпийскому 
году?

Ни капли не облегчает. Но на всё это 
просто закрываешь глаза. Сейчас надо 

насладиться успехом, а потом забыть 
о нём. Потому что впереди большая ра
бота. Но пока необходимо порадовать
ся тому, что уже есть, поскольку сделано 
очень многое. Этот сезон был сумасшед
шим, длинным и странным.

Во время ЧМ читали о новом допинговом 
скандале — подозрениях в подмене дан-
ных из базы Московской лаборатории?

Когда я была в Катаре, вообще не чи
тала. Знаю, что ничего хорошего не про
исходит, но пока не отдавалась мысля
ми этой истории.

Морально готовы к худшим вариан-
там — новому бану РУСАДА, допуску вас 
на Олимпиаду в Токио под нейтральным 
флагом, а то и вообще к отказу пригла-
сить туда всех наших спортсменов?

К сожалению, да. Я морально к это
му готовлюсь. Приходится психологи
чески настраивать себя на возможные 
проблемы. Но российские легкоатлеты 
уже четыре года находятся в такой си
туации. Поэтому мы готовы ко многому.

Не кажется, что четыре года назад ситуа-
ция была не настолько сложной?

Четыре года назад казалось, что вот 
ещё год — и проблемы решатся. А может 
быть, и меньше. Но проходит год, и сно
ва говорят: «Да нет, через год уже точно 
будет всё нормально». Проходит и этот 
срок, и опять: «Ну сейчас уже точно, чего 
тянуть дальше». И вот так прошло че
тыре года. Так что я морально готова 
ко всему. Но всё равно настраиваюсь 
и надеюсь на лучшее. Что ещё мне оста
ётся делать? (Улыбается.)

DTM — немецкий кузовной чемпионат, который проводится с 2000 года. Он был 
возрождён на базе Deutsche Tourenwagen Meisterschaft («старого DTM», прохо
дившего в 1984–1996 годах).
С нынешнего года в чемпионате соревнуются спортпрототипы трёх брендов — 
BMW, Audi и Aston Martin. В сезоне2019 в чемпионате приняли участие 18 гон
щиков, представляющих восемь команд. Мощность болидов DTM — 600 л.с. 
Они оснащены двухлитровыми турбомоторами и способны развивать ско
рость свыше 300 км/ч.
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